

UNIVERSIDAD DE CIENCIAS PEDAGÓGICAS

“CAP. SILVERIO BLANCO NÚÑEZ”

SANCTI SPÍRITUS.

TESIS PRESENTADA EN OPCIÓN AL TÍTULO ACADÉMICO DE MASTER EN  
CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN

MENCIÓN: EDUCACIÓN PRIMARIA.

“LA PREPARACION METODOLÓGICA PARA LOS DOCENTES DEL PRIMER  
CICLO EN LA EDUCACIÓN DEL VALOR PATRIOTISMO.”

Autora: Lic. Cerelina Rodríguez Sánchez

Sancti-Spíritus, diciembre de 2011

“ Año 53 de la Revolución ”

UNIVERSIDAD DE CIENCIAS PEDAGÓGICAS

“CAP. SILVERIO BLANCO NÚÑEZ”

SANCTI SPÍRITUS.

TESIS PRESENTADA EN OPCIÓN AL TÍTULO ACADÉMICO DE MASTER EN  
CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN

MENCIÓN: EDUCACIÓN PRIMARIA.

“LA PREPARACIÓN METODOLÓGICA PARA LOS DOCENTES DEL PRIMER  
CICLO EN LA EDUCACIÓN DEL VALOR PATRIOTISMO”.

TUTORES. Mcs. CARMEN ALICIA RODRÍGUEZ CASANOVA.

DrC MANUEL ERNESTO HORTA

SANCTI SPÍRITUS, SEPTIEMBRE 2010

“AÑO 53 DE LA REVOLUCIÓN”

## DEDICATORIA.

A MIS SERES QUERIDOS, ESPECIALMENTE A MIS HIJOS QUIENES REPRESENTAN MI RAZON DE SER Y A MI ESPOSO, POR SU COMPRESION Y APOYO.

## AGRADECIMIENTOS.

A mi amiga Mery Vázquez Morell. Y a mi Tutora Carmen Alicia, que con tanto esfuerzo y amor han dedicado su tiempo de descanso para la realización de esta tesis

A todos.

Muchas gracias.

## Síntesis

La educación en valores es una prioridad del Ministerio de Educación Cubano, y con mayor énfasis en la educación primaria, por lo que la tesis La preparación metodológicas dirigidas a los docentes del primer ciclo de la escuela primaria Obdulio Morales Torres para la formación del valor patriotismo, es una respuesta

a dicha prioridad, tiene como objetivo: aplicar actividades de preparación metodológica dirigidas a los docentes del primer ciclo de la escuela primaria Obdulio Morales Torres, que incidan en la educación del valor Patriotismo. En su concepción se utilizaron métodos y técnicas de la investigación educacional con sus respectivos instrumentos. Entre los principales resultados alcanzados se incluyen las actividades que responden a las características pedagógicas y psicológicas de los docentes de la muestra a partir de los presupuestos que establece el modelo de la escuela primaria y de otras fuentes sobre el objeto de estudio y el campo de acción, además se muestran los resultados experimentales.



## PENSAMIENTO

Educar es sembrar valores, es desarrollar una ética, una actitud ante la vida. Educar es sembrar todo lo bueno que puede estar en el alma del ser humano, cuyo desarrollo es una lucha de contrarios, tendencias instintivas al egoísmo y otras actitudes que han de ser contrarrestadas por la conciencia.

Fidel Castro Ruz. (1999, p5)

INDICE	Pág.
INTRODUCCIÓN_____	1-9
CAPÍTULO 1.	
Fundamentos acerca de la preparación metodológica del docente del primer ciclo para la educación del valor Patriotismo. _____	9
1.1. El proceso de preparación metodológica de los docentes_____	9
1.1.2 Postulados principales del pensamiento pedagógico cubano sobre la educación en valores desde la escuela_____	16-19
1.2. La educación en valores en la escuela cubana actual. El rol de la escuela en el proceso de educación en valores. _____	19-38
CAPÍTULO 2.	
Caracterización de la muestra y fundamentación de las actividades de preparación metodológicas dirigidas al docente del primer ciclo. _____	38
2.1- Caracterización del primer ciclo de la escuela ENU Obdulio Morales Torres..._____	38-39
2.2 Descripción de los resultados del diagnóstico a partir de la aplicación de instrumentos_____	39-41
2.3. Fundamentación de las actividades de preparación metodológicas dirigidas a los docentes del primer ciclo para la educación en valores morales _____	41-47
2.3.1 Descripción de la propuesta de actividades de preparación metodológicas._____	47-65
2.3.2 Valoración de los resultados obtenidos. _____	65-67
Conclusiones_____	68
Recomendaciones	
Bibliografía	
Anexos	

## INTRODUCCIÓN.

La educación en valores constituye una parte del proceso de socialización que se desarrolla en cualquier sociedad en los distintos escenarios educativos: familia, escuela, sistema político, medios de difusión masiva, la comunidad y otros. En este conjunto de influencias la escuela desempeña un papel rector e integrador en la dirección del proceso global, de ahí la importancia de profundizar en el nivel de efectividad con que cumple su función educativa, revelando las principales contradicciones y las distintas alternativas de perfeccionamiento que existen en esta importante institución.

En la actualidad el trabajo en función de la formación de valores en niños, adolescentes y jóvenes constituye un problema cardinal de la escuela cubana. A partir del curso 1998/1999 se establecieron los lineamientos para fortalecer la formación de valores, la disciplina y la responsabilidad ciudadana desde la escuela y se han dado pasos en este sentido desde el nivel primaria hasta el universitario. No obstante se hace necesario perfeccionar constantemente el trabajo, buscar nuevas vías que permitan incrementar la creatividad de alumnos y profesores en el cumplimiento de esta tarea y diseñar actividades amenas y motivadoras que explotan las potencialidades del entorno donde está enclavada cada escuela.

En la literatura revisada para la educación en valores morales posee como antecedente el programa director para el reforzamiento de valores fundamentales

En la literatura revisada para la educación en valores morales posee como en la sociedad cubana actual 2006, El programa de educación en valores del Ministerio de Educación, enero de 2007, el artículo "Cuándo y cómo educar en valores" de la autora Esther Báxter Pérez y en su libro Educar en valores y reto de la sociedad, 2008; así como los resultados del Proyecto ramal y territorial en Sancti Spíritus dirigido a La Secundaria Básica constituyen pilares importantes para la fundamentación teórica.

Como valores de la sociedad se encuentran los políticos, jurídicos, morales, que ocupan un lugar especial como integradores del sistema de valores a nivel social (aspecto objetivo) y en las escalas de valores subjetivos de cada individuo formando parte del contenido movilizado de los restantes valores al estar presente en la premisa, el fundamento y la finalidad de todo acto de conducta humana en cualquier esfera de la vida.

Este objetivo debe iniciar su desarrollo desde los primeros grados de la educación primaria (primer ciclo), por constituir la base en que los docentes deberán prepararse para lograr la efectividad de los escolares desde los primeros años en la enseñanza primaria.

Si se tiene en cuenta que en este documento se plantea que la enseñanza primaria tiene como fin "... Contribuir a la formación integral de la personalidad del escolar, fomentando desde los primeros grados interiorización de conocimientos y orientaciones valorativas que se reflejan gradualmente en sus sentimientos, formas de pensar y comportamiento, acorde, con el sistema de valores e ideales de la revolución socialista". Se comprenderá la necesidad de que las investigaciones pedagógicas determinen científicamente los métodos, procedimientos, vías y actividades que junto al aporte cognoscitivo, contribuyan a formar valores en los educandos.

Se debe garantizar un trabajo educativo más eficiente con los estudiantes, que contribuya a un mayor desarrollo de su conciencia, de su espíritu solidario y humano, de su sentido de identidad nacional, cultural y de patriotismo.

Aunque los docentes están conscientes de estos retos, no siempre realizan una correcta labor educativa, ni aprovechan las posibilidades del entorno donde están enclavadas las escuelas, ni controlan lo logrado a este aspecto del trabajo, de modo que se pierde la oportunidad de realizar el proceso de formación de valores de una forma más creativa y motivadora.

La autora como referencias investigativas constató a Báxter (2003), Sobrino (2003), Hernández Alegría (2003 – 2008), Chacón, (2004), Pérez (2004), Reigosa (2005 y 2008), Valdivia (2008), Cánovas (2009), Zulueta (2009).

La experiencia de la autora como jefa de ciclo desde el curso 2008 – 2010 la participación de visitas a clases, así como la revisión de los informes de visita por diferentes instancias dejados en el centro, permitió constatar que existen insuficiencias en la preparación metodológica de los docentes para tratar la educación en valores desde la clase. Los problemas se apreciaron en la documentación del docente y de los alumnos, puesto que no se trabaja con la eficiencia que requiere y no se aprovechan las potencialidades del contenido. La realización del diagnóstico integral a los docentes del primer ciclo a adolece de los conocimientos asociados al valor patriotismo.

Además en la práctica pedagógica se constató:

1. Insuficiencias en la conceptualización del valor patriotismo
2. Fallas en el tratamiento al valor patriotismo desde la clase,
3. Pérdida del potencial educativo del sistema de conocimientos de las asignaturas, para hacer trabajo formativo en cuanto al valor patriotismo..
4. Poco estudio de los documentos rectores que norman el trabajo con la educación en valores.

Se consideró como problema de investigación: ¿Cómo fortalecer la preparación metodológica de los docentes del primer ciclo para la educación del valor patriotismo?

Se declara por tanto como objeto de estudio el proceso de preparación metodológica de los docentes y el campo de acción lo constituye la preparación de los docentes del primer ciclo para la educación del valor patriotismo.

Se determinó como objetivo del trabajo: aplicar actividades de preparación metodológica dirigidas a los docentes del primer ciclo de la escuela primaria “Obdulio Morales Torres” para la educación del valor patriotismo.

Se formularon para dar respuesta al problema las siguientes preguntas científicas.

1- ¿Cuáles son los fundamentos teóricos y metodológicos que sustentan la preparación metodológica del docente para la educación del patriotismo?

2-¿Cuál es el estado actual de la preparación metodológica de los docentes del primer ciclo para la educación del valor patriotismo en la escuela primaria “Obdulio Morales Torres”, ubicada en la provincia de Sancti Spíritus?

3- ¿Qué actividades aplicar para la preparación metodológica dirigidas a los docentes del primer ciclo para la educación de valor patriotismo en la escuela primaria?

4- ¿Qué resultados se obtienen al aplicar las actividades de preparación metodológica dirigidas a los docentes del primer ciclo para la educación del patriotismo de la escuela primaria “Obdulio Morales Torres”, de Sancti Spíritus?

Se plantearon las siguientes tareas científicas:

1- Determinación de los fundamentos teóricos y metodológicos que sustentan la preparación metodológica del docente para la educación del patriotismo.

2- Diagnóstico del estado actual de la preparación metodológica de los docentes del primer ciclo para la educación del valor patriotismo en la escuela primaria “Obdulio Morales Torres”, ubicada en la provincia de Sancti Spíritus.

3- Elaboración y aplicación de las actividades de preparación metodológicas dirigidas a los docentes del primer ciclo para la educación del valor patriotismo en la escuela primaria.

4- Evaluación de las actividades de preparación metodológica dirigidas a los docentes del primer ciclo para la educación del patriotismo de la escuela primaria “Obdulio Morales Torres”, de Sancti Spíritus.

En la construcción del resultado se emplearon métodos y técnicas con sus respectivos instrumentos de la investigación educacional.

Del nivel teórico:

1-Análisis y Síntesis: se emplea fundamentalmente para determinar las ideas contributivas en el objeto de estudio y para sistematizar las mismas, lo cual posibilita analizar por parte los principales textos, artículos, documentos, que conforman las ideas relativas a la capacitación en busca de la esencia de las mismas para organizarlas unidas en tono orgánico y poder arribar a conclusiones sobre la misma. Se aplica además este proceder para el estudio de la bibliografía que existe sobre la temática.

2- Inductivo y deductivo: Se aplica para conocer hasta donde han llegado los estudios realizados, así como para que los elementos particulares investigados nos permitan llegar a conclusiones generales.

3-Histórico y lógico: para valorar los diferentes enfoques que sustentan la formación de valores y determinar la asunción de dichas orientaciones.

Del nivel empírico:

1- La observación científica: se aplica para determinar el grado de aprovechamiento de los recursos del maestro para inculcar en los alumnos hábitos y habilidades en interés de la formación del valor patriotismo..

2 El estudio de documentos: se utiliza para constatar los lineamientos emitidos por el Ministerio de Educación, sobre el trabajo en la educación del valor patriotismo los escolares, además para comprobar las potencialidades que brindan los contenidos para el desarrollo de esta tarea.

3 Análisis del producto de la actividad: pedagógica para determinar el conocimiento (Prueba Pedagógica): que se emplea para comprobar los conocimientos metodológicos que posee acerca de la educación en la formación de valores.

De nivel estadístico y matemático:

La Estadística descriptiva para representar los datos en tablas y gráficos y como procedimiento el cálculo porcentual, el cual se utiliza para el procesamiento de los datos numéricos obtenidos.

La unidad de observación en esta indagación se corresponde con la población que coincide con la muestra y la integran 19 docentes que laboran en el primer ciclo que representan el 100% de la Escuela Nacional Urbana, "Obdulio Morales Torres", ubicada en la provincia de Sancti Spíritus,

Las características fundamentales de estos docentes son: 11 licenciados, 2 maestros primarios, 3 estudian la maestría en Ciencias de la Educación, 3 habilitados 11 tienen más de 7 años de experiencia. Además son muy preocupados, responsables, receptivos, les gusta superarse y aman su profesión lo cual constituye una potencialidad. No obstante presentan dificultades en cuanto al trabajar el valor patriotismo desde la clase.

Variable independiente: actividades metodológicas.

Se caracterizan por ser instructivas, propician la reflexión individual y colectiva, están concebidas para realizarse por la vía del trabajo metodológico y además se hacen acompañar de medios complementarios que contribuyen a una mayor asimilación de los contenidos para educar el valor patriotismo desde la clase y de esa forma apropiarse de los modos de educación asociados al valor patriotismo

Variable dependiente: Nivel de preparación de los docentes del primer ciclo para la educación del valor patriotismo

La autora de esta investigación la define como los conocimientos que deben alcanzar los docentes acerca del valor patriotismo y que le permitan asumir modos de actuación adecuados desde la clase educando a las niñas y los niños en los sentimientos de amor y respeto a la Patria en su contexto más amplio.

Operacionalización de la variable dependiente.

Dimensión Cognitiva: Conocimientos acerca de la educación del valor patriotismo  
Indicadores.

. Conocimiento del significado de valor.

.Conocimiento del valor patriotismo. (Modo de actuación asociados al valor)

II. Dimensión procedimental. La preparación del docente del primer ciclo para educar el valor patriotismo.

Indicadores.

Muestra interés por adquirir la preparación adecuada para tratar el valor patriotismo desde la clase.

Disposición y compromiso ante las actividades de preparación metodológica.

A continuación se declara la escala ordinal para calificar los indicadores.

1. Dimensión Cognitiva. Conocimientos sobre la educación del valor patriotismo.

Conocimiento del concepto valor.

B Identifica el concepto valor.

R Reconoce algunas características esenciales del concepto valor.

M Desconoce el concepto valor.

Conocimiento del valor patriotismo (modo de actuación).

B Identifica el concepto y los modos de actuación del valor patriotismo del Programa del Ministerio de Educación que se establece para la enseñanza primaria.

R Identifica el concepto y algunos modos de actuación asociados al valor patriotismo del Programa del Ministerio de Educación que se establece para la enseñanza primaria.

M Desconoce el concepto y los modos de actuación asociados al valor patriotismo que el Programa del Ministerio de Educación establece para la enseñanza primaria

2.- Dimensión procedimental. La preparación del docente del primero ciclo para educar el valor patriotismo.

Indicadores.

Interés que muestra por adquirir la preparación adecuada para tratar el valor patriotismo desde la clase.

B Muestra interés por adquirir la preparación metodológica adecuada para tratar el valor patriotismo desde la clase.

R Muestra interés por adquirir la preparación metodológica adecuada para tratar el valor patriotismo desde la clase, pero no sabe como montarlo en el sistema de conocimiento aún.

M Hace resistencia por mejorar la preparación metodológica adecuada para tratar el valor patriotismo desde la clase.

Disposición y compromiso ante las actividades de preparación metodológica.

B Disposición y compromiso para mejorar la preparación metodológica adecuada para tratar el valor patriotismo desde la clase.

R Barreras en la práctica que entorpecen la preparación metodológica adecuada para tratar el valor patriotismo desde la clase.

M Insuficiencias en la práctica y responsabilidad para mejorar la preparación metodológica adecuada para tratar el valor patriotismo desde la clase.

La novedad científica radica en que las actividades metodológicas concebidas además de propiciar la reflexión individual y colectiva se apoyan en diferentes medios como son la sopa de letras, análisis de poesías, dramatizaciones, entre otros, que permiten una mayor asimilación de los contenidos ofrecidos.

La contribución práctica está dada en las actividades metodológicas aplicadas, las cuales garantizan la preparación de los docentes para que desde su desempeño desarrollen los modos de actuación asociados al valor patriotismo.

En esta investigación se hizo necesario definir los siguientes términos:

Actividad: Es el proceso de interacción sujeto-objeto, dirigido a la satisfacción de las necesidades del sujeto, como resultado del cual se produce una transformación del objeto y del propio sujeto.

Actividades de preparación metodológica: son componentes esenciales del proyecto de trabajo educativo de las escuelas y, en general, del proceso de transformación que en ellas se promueve, por lo que están íntimamente relacionadas con todo el trabajo de dirección que se desarrolla en los centros y en el equipo metodológico de las diferentes instancias superiores, con vistas a aplicar procedimientos científicos que hagan más fuerte esta labor.

Valores: Los valores son determinaciones espirituales que designan la significación positiva de las cosas, hechos, fenómenos, relaciones y sujetos, para un individuo, un grupo o clase social, o la sociedad en su conjunto.

Valores morales: Sistema de representaciones como son los ideales, los principios y las normas que orientan y regulan las conductas de las personas, es decir que actúan como punto de referencia constantes y en la actividad del sujeto.

Patriotismo: Es la lealtad a la historia de la Patria y a la Revolución Socialista y a la disposición plena de defender sus principios por Cuba y para el Mundo.

Estructura del trabajo:

Introducción: destinada a los aspectos más generales de la investigación, además contiene el diseño teórico y metodológico.

Capítulo 1: se destinó a fundamentar desde el punto de vista teórico y metodológico el objeto de estudio y el campo de acción.

Capítulo 2: se reservó para el diagnóstico, para fundamentar las actividades y para describir los resultados experimentales.

Capítulo 1: FUNDAMENTOS ACERCA DE LA PREPARACIÓN METODOLÓGICA DEL DOCENTE DEL PRIMER CICLO PARA LA EDUCACIÓN DEL VALOR PATRIÓTICO INTRODUCCIÓN AL CAPÍTULO.

La educación en valores y la preparación metodológica.

1.1. El proceso de preparación metodológica de los docentes

La educación en Cuba, a partir del triunfo de la Revolución en el año 1959, comenzó a tener grandes transformaciones; la primera fue librar a la población del analfabetismo en que estaba sumida, lo que se logró el 22 de diciembre de 1961.

Años después comenzaron a realizarse cambios en los planes y programas de estudio en todos los niveles de educación y se pone en marcha el Plan de

Perfeccionamiento del Sistema Nacional de Educación. Esto trae consigo la necesidad de preparar a los docentes para enfrentar los programas con nuevos métodos y estilos de trabajo. Surge entonces, como una vía de preparación del personal docente el trabajo metodológico.

En el VIII Seminario Nacional a dirigentes, metodólogos e inspectores de las direcciones provinciales y municipales. Documentos normativos y metodológicos se define como: "(...) la actividad paulatina encaminada a superar la calificación profesional de los maestros, profesores y dirigentes de los centros docentes para alcanzar el objetivo de garantizar el cumplimiento de las tareas planteadas ante el sistema de educación en una etapa dada de su desarrollo."

En el Año 2008 aparece así descrito: "El trabajo metodológico es, por su propia esencia, un trabajo creador, que exige el perfeccionamiento de dirigentes y técnicos para que puedan con su acción directa intelectuales, teóricas, prácticas, que tienen como objetivo la elevación de la eficiencia de la enseñanza y la educación lo que significa lograr la elevación del nivel político-ideológico, científico-teórico y pedagógico-metodológico del personal docente." Seminario Nacional a dirigentes, metodólogos e inspectores.

Se precisa en el VIII Seminario Nacional a dirigentes, metodólogos e inspectores de las direcciones provinciales y municipales (1984:86) que: "es la actividad sistemática y permanente de los docentes encaminada a mantener y elevar la calidad del proceso docente educativo, a través del incremento de la maestría pedagógica de los cuadros científico pedagógicos (...)

Derivado de estas precisiones, investigadores del ISP "José Martí" de Camagüey declaran que "el trabajo metodológico constituye la vía principal para la preparación de los docentes con vistas a lograr la concreción del sistema de influencias educativas que permiten dar cumplimiento a las direcciones principales del trabajo educacional así como a las prioridades de cada enseñanza."

Autores del ámbito internacional también se han referido a este tema, expresan que “el trabajo metodológico significa realizar planificaciones participativas a base de diagnósticos e involucrar las diferentes perspectivas de género; lograr una comunicación transparente entre los actores de desarrollo y manejar en el camino los posibles conflictos; adaptar las actividades de capacitación y asesoría a las necesidades y experiencias de los grupos meta; monitorear y sistematizar estos procesos para aprender de ellos; y finalmente, coordinar y gestionar el trabajo en contextos organizacionales.”

Fidel Cubillas (2007:4) expresa que el trabajo metodológico se caracteriza por (...)” actividades que realizan los docentes para mejorar o perfeccionar el desarrollo del proceso docente-educativo. Esto se manifiesta, entre otros aspectos, en el incremento de la maestría pedagógica de los cuadros científico-pedagógico y el desarrollo o confección de los medios de enseñanza y demás aspectos que aseguran el proceso docente-educativo”

El proyecto de Reglamento para el Trabajo Metodológico del Ministerio de Educación para el curso 2008-2009 define: El trabajo metodológico es el sistema de actividades que de forma permanente y sistemática se diseña y ejecuta por los cuadros de dirección en los diferentes niveles y tipo de de Educación para elevar la preparación política-ideológica, pedagógico - metodológica y científica de los docentes graduados y en formación, mediante las direcciones docente metodológica y científico metodológica a fin de ponerlos en condiciones de elevar eficientemente el proceso pedagógico

Después de analizar todos estos conceptos se aprecia que existen elementos comunes de gran importancia para dirigir el trabajo metodológico en las diferentes educaciones y niveles de dirección:

Establecimiento de prioridades partiendo de las más generales hasta las más específicas.

Carácter diferenciado y concreto del contenido en función de los problemas y necesidades de cada instancia y grupo de docentes. Diagnóstico de cada docente.

Combinación racional de los elementos filosóficos, políticos, científicos – teóricos y pedagógicos en el contenido del trabajo.

Interacción del colectivo caracterizada por la demostración que en la medida que se interviene y se transforma la realidad se perfeccionan a sí mismo.

Carácter sistémico, teniendo en cuenta la función rectora de los objetivos, al vincular diferentes niveles organizativos y tipos de actividades.

Necesidad del alto nivel político-ideológico en la preparación del personal docente tanto en lo instructivo como en lo educativo, lo que asegura la eficiencia del trabajo que realiza este personal.

Control y evaluación del proceso de forma conjunta para determinar los logros que se van alcanzando y las insuficiencias que aún deben trabajarse.

Según la Resolución Ministerial 150 / 2010 en el trabajo metodológico es necesario atender a dos direcciones fundamentales partiendo del contenido y los objetivos: el trabajo docente – metodológico y el científico - metodológico.

El trabajo docente – metodológico: es la actividad que se realiza con el fin de mejorar de forma continua el proceso pedagógico; basándose fundamentalmente en la preparación didáctica que poseen los educadores, en el dominio de los objetivos del grado y nivel, del contenido de los programas, de los métodos y medios con que cuenta, así como del análisis crítico y la experiencia acumulada.

El trabajo científico – metodológico se refiere a la aplicación creadora de los resultados de las investigaciones pedagógicas, a la solución de problemas del proceso educativo, y a la búsqueda por vía metodológica de las respuestas a los problemas científicos planteados.

Al establecer en esta misma resolución que el trabajo metodológico no es espontáneo; es una actividad planificada y dinámica y entre sus elementos predominantes se encuentran: el diagnóstico, la demostración, el debate científico, el control y la evaluación.

Determinado los tipos fundamentales del trabajo docente-metodológico según el citado documento son:

Reunión metodológica.

Clase metodológica.

Clase demostrativa.

Clase abierta.

Preparación de la asignatura.

Taller metodológico.

Visita de ayuda metodológica.

Control a clases.

Los tipos de trabajo docente metodológico se interrelacionan entre si y constituyen un sistema. Su selección está en correspondencia con el objetivo a lograr, las necesidades del personal docente y las características y particularidades de cada Educación y sus respectivos centros.

La reunión metodológica es el tipo de trabajo docente – metodológico dedicado al análisis, el debate y la adopción de decisiones acerca de temas vinculados al proceso educativo o de enseñanza aprendizaje para su mejor desarrollo.

Las reuniones metodológicas estarán dirigidas por los jefes de cada nivel de dirección o colectivo metodológico o por profesores de vasta experiencia y elevada maestría pedagógica.

La clase metodológica es el tipo de trabajo docente-metodológico que, mediante la demostración, la argumentación y el análisis, orienta al personal docente, sobre aspectos de carácter metodológico que contribuyen a su preparación para la ejecución del proceso de enseñanza aprendizaje. La clase metodológica puede tener carácter demostrativo o instructivo, y responde a los objetivos metodológicos previstos.

Las clases metodológicas se realizan, fundamentalmente, en los colectivos de ciclo, consejos de grado y colectivos de departamentos, aunque pueden organizarse también en otros niveles de dirección y colectivos metodológicos, cuando sea necesario. Se llevan a cabo por los jefes de cada nivel de dirección, metodólogos

integrales, responsables de asignaturas o profesores de experiencia en el nivel y de la asignatura.

La planificación de las clases metodológicas aparece en el plan de trabajo metodológico elaborado al principio de cada curso en cada una de las instancias correspondientes y se realizan como mínimo dos en el curso.

En la clase metodológica demostrativa o actividad demostrativa, se realizará mediante el desarrollo de una actividad docente modelo en la que, preferiblemente, están presentes los educandos. La clase metodológica instructiva se realiza mediante la argumentación y el análisis de los aspectos propios del contenido objeto de la actividad.

La clase abierta o actividad abierta, es un control colectivo de docentes de un ciclo, grado, departamento, o de una asignatura en el nivel medio superior, a uno de sus miembros en un turno de clases del horario docente, que por su flexibilidad se puede ajustar para que coincidan varios docentes sin actividad frente a sus grupos, así como estructuras de dirección y funcionarios. Está orientado a generalizar las experiencias más significativas y a comprobar cómo se cumple lo orientado en el trabajo metodológico.

En este tipo de clase, se orienta la observación hacia el cumplimiento del objetivo propuesto en el plan metodológico y que han sido atendidos en las reuniones y clases metodológicas.

En el análisis y discusión de la clase abierta; dirigida por el jefe del nivel, responsable de la asignatura, metodólogos integral, colaborador o profesor principal; se centra el debate en los logros y las deficiencias, de manera que al final se puedan establecer las principales precisiones y generalizaciones.

La preparación de la asignatura o área de desarrollo es el tipo de trabajo docente-metodológico que garantiza, previo a la realización de la actividad docente, la planificación y organización de los elementos principales que aseguran su desarrollo eficiente, teniendo en cuenta las orientaciones metodológicas del

departamento, ciclo al que pertenece y los objetivos del grado o grupo, según corresponda.

El taller metodológico es la actividad que se realiza en cualquier nivel de dirección con los docentes y en el cual de manera cooperada se elaboran estrategias, alternativas didácticas, se discuten propuestas para el tratamiento de los contenidos y métodos y se arriban a conclusiones generalizadas.

El trabajo científico - metodológico es la actividad que realizan los educadores en el campo de la didáctica, con el fin de perfeccionar el proceso educativo, desarrollando investigaciones, o utilizando los resultados de investigaciones realizadas, que contribuyan a la formación integral de los educandos y a dar solución a problemas que se presentan en el proceso. Los resultados del trabajo científico-metodológico, que se materializa en artículos, ponencias para eventos científicos, libros de texto, monografías, planes y programas de estudio, entre otros, constituyen una de las fuentes principales que le permiten al educador el mejor desarrollo del trabajo docente-metodológico

Los tipos fundamentales del trabajo científico-metodológico colectivo son:

Seminario científico metodológico.

Talleres y eventos científico-metodológicos.

El seminario científico metodológico es una sesión de trabajo científico que se desarrolla en un ciclo, grado, departamento o centro docente, cuyo contenido responderá, en lo fundamental, a las líneas y temas de investigación pedagógica que se desarrollan en esas instancias entre las cuales se incluyen los resultados de tesis de maestría y trabajo de curso y de diploma.

Los talleres o eventos científicos se desarrollan a nivel de centro educacional, municipio o provincia y su contenido responderá, en lo fundamental, a la discusión de los resultados de la investigación pedagógica de mayor trascendencia en el proceso de formación de los educandos, así como las experiencias pedagógicas de avanzada.

Sustentadas algunas reflexiones teóricas sobre el sistema de actividades que, de forma permanente y sistemática, se ejecutan en los diferentes niveles y tipos de Educación, con el objetivo de garantizar la preparación político -ideológica, pedagógico-metodológica y científica de los directivos en el proceso pedagógico, se impone la necesidad de abordar la integración de los componentes del Sistema de Trabajo Político-Ideológico del Ministerio de Educación.

1.1.2 El pensamiento pedagógico cubano y la educación en valores desde la escuela.

1.- Educar al hombre y prepararlo para la vida es una tarea esencial de la pedagogía y constituye uno de los problemas fundamentales que ha sido tomado en cuenta por el pensamiento pedagógico de avanzada en cada época histórica.

2.- En Cuba el problema de la educación en valores desde la escuela tiene sus raíces en la labor pedagógica de destacadas personalidades que han ejercido el magisterio desde fines del siglo XVIII. Los principales aportes teóricos sobre esta temática se encuentran en las obras de eminentes patriotas y pedagogos, entre los que se destacan José Agustín Caballero, Félix Varela, José de la Luz y Caballero, José Martí, Enrique José Varona y Alfredo Miguel Aguayo, entre otros .Ellos fueron hombres de una sola pieza por la integralidad cultural que poseyeron y su magisterio mayor es el de haber asumido la cultura como factor de liberación y perfeccionamiento humano.

El análisis del pensamiento y la obra pedagógica de estas eminentes figuras permiten determinar los postulados principales del pensamiento pedagógico cubano con respecto a la educación en valores desde la escuela.

La unidad entre lo instructivo y educativo en el proceso docente, como eje fundamental para potenciar la dimensión axiológica.

José de la Luz y Caballero veía una gran relación entre el desarrollo del entendimiento y la educación en los sentimientos, reconocía la formación moral en cuanto al patriotismo, la sinceridad, la honestidad, la laboriosidad, la modestia, como cualidades esenciales de la personalidad que tenían que crecer junto a los

conocimientos. Sobre esto afirmó “La instrucción no debe ser (...) el único objeto que excite el interés del maestro; antes que en ella debe pensar en otro objeto superior

Esta concepción acerca de la educación en valores está presente en toda la obra de José Martí. Pueden recordarse el Ismaelillo, portador de un verdadero código de valores; las Cartas a María Mantilla, fuente profunda de reflexiones en torno al significado de los valores espirituales y La Edad de Oro, excepcional propuesta axiológica que contiene no solo el universo valorativo martiano, sino el método de educación en valores que se sustenta en un principio esencial de su reflexión pedagógica: la unidad entre lo instructivo y lo educativo, entre el intelecto y los sentimientos.

El insigne pedagogo Félix Varela Morales fue uno de los portadores en transmitir sus sentimientos patrióticos a sus discípulos al expresar:

“No es patriota el que no sabe hacer sacrificio en favor de su patria o el que pide por estos una paga, que acaso cuesta mayor sacrificio que el que se ha hecho para obtenerla, cuando no para merecerla.”.

Preparar al hombre con una cultura general integral para que asuma la importante tarea en la construcción de la nueva sociedad socialista, requiere de la formación de una personalidad en correspondencia con este objetivo. No es un proceso fácil porque a medida que se va desarrollando el menor, se le presentan innumerables contradicciones.

Sentimientos.

Martí planteó “(1964)... el pueblo más feliz es el que tenga mejor educados a sus hijos en la instrucción del pensamiento y en la dirección de los sentimientos.”  
“Instrucción no es lo mismo que educación: aquella se refiere al pensamiento, y esta principalmente a los sentimientos. Sin embargo, no hay buena educación sin instrucción. Las cualidades morales suben de precio cuando están realizadas por las cualidades inteligentes”.

Enrique José Varona (1903-1904) también se detuvo en el análisis del papel del maestro y al respecto dijo: “...no basta que sean meros trasmisores de los

conocimientos necesarios. Enriquecer la inteligencia es bueno y útil, es indispensable, pero hecho todo eso, aún queda lo mejor por hacer, reformar suavemente el corazón, dirigir con tino la conducta, templar el carácter, Esta es la obra que demandamos a los maestros, esto es lo que exige imperiosamente la salud de nuestra Patria, en los críticos momentos en que se trata de estructurar su fuerza.”

En este aspecto estuvo también presente el pensamiento y la obra de Alfredo Miguel Aguayo (1937), quien de forma muy precisa señalaba: “De todos los factores que contribuyen a la educación moral, el más importante a buen seguro es la personalidad del maestro.”

Al estudiante hay que situarlo en una posición activa durante la clase.

Formar al estudiante en los valores de su época para que influya de forma activa en el mejoramiento de la sociedad.

Enrique José Varona planteó “... la manera, los procedimientos, el contenido y el fin de la educación, han de cambiar, forzosamente con el transcurso de las vicisitudes del tiempo, y tomar formas diversas en cada país, dentro de las grandes líneas de la civilización y del grupo a que pertenezca.”

Educar la inteligencia como algo natural en función del desarrollo de un sentido de la ávida en correspondencia con el ideal social.

Al respecto Alfredo Miguel Aguayo afirmó: “El proceso de enseñanza debe acomodarse a las actividades, intereses, e ideales del mundo y de la vida del estudiante. (...) La vida moral es esencialmente una vida de carácter social.”

Un estilo de comunicación claro, flexible, reflexivo, sereno, dialogado, que permita

Humanizar el estudiante como tarea esencial de la clase. José Agustín Caballero indicó: “La enseñanza debe ser muy clara para lograr adecuada comunicación entre el profesor y el alumno.”

El hombre es un ser esencialmente perfectible. La clase es un espacio importante en la búsqueda del mejoramiento humano, a través de su fuerte carga ética.

La formación de los sentimientos patrióticos como condición indispensable del

tratamiento de las cuestiones del hombre y la sociedad

El insigne pedagogo Félix Varela Morales fue uno de los portadores en transmitir sus sentimientos patrióticos a sus discípulos al expresar:

“No es patriota el que no sabe hacer sacrificio en favor de su patria o el que pide por estos una paga, que acaso cuesta mayor sacrificio que el que se ha hecho para obtenerla, cuando no para merecerla.”.

Preparar al hombre con una cultura general integral para que asuma la importante tarea en la construcción de la nueva sociedad socialista, requiere de la formación de una personalidad en correspondencia con este objetivo. No es un proceso fácil porque a medida que se va desarrollando el menor, se le presentan innumerables contradicciones.

El sentimiento de amor a la Patria que se forma en el niño desde los primeros años comienza con el conocimiento inicial del medio que le rodea, la naturaleza, la sociedad, continua con el conocimiento del símbolo patrio y de los héroes y mártires y, posteriormente de toda nuestra historia. Va de lo más cercano a lo más lejano, es decir, amor a la familia, a los compañeritos del círculo y de la escuela, del barrio hasta llegar poco a poco al sentimiento por el territorio, por el país, por la patria.

Componentes del patriotismo;.

Rasgos principales y aplicables a cualquier nivel)

- . Lo sentimientos de cubanía
- . El amor al trabajo
- . El cuidado a todo lo que nos rodea
- . El conocimiento y la disposición de cumplir con los deberes y derechos sociales.
- . El optimismo ante el futuro de la patria
- . La solidaridad y el internacionalismo, como expresión más alta del amor a la Patria.

1.2. La educación en valores en la escuela cubana actual.

A la escuela le corresponde desempeñar un papel determinante en la educación en valores, por lo que hay que realizar transformaciones en el trabajo educativo, orientado de forma tal que permita potenciar en cada estudiante el conocimiento de una manera más significativa, en el momento histórico en que vive.

La escuela es responsable de la educación en valores, la clase es el elemento más influyente, al utilizar la potencialidad del contenido para trabajar en función de educar en los valores humanos que se establecen en el Programa Director de Educación en Valores.

Es de gran importancia trabajar en cada clase, patriotismo, el amor al trabajo y la formación de un sentido de vida en correspondencia a las posibilidades y necesidades. El ejemplo personal del maestro es fundamental al igual que su conducta diaria, ya que es la posibilidad de imitar por sus alumnos, cuando no es así hay que trabajar la relación y comunicación afectiva y efectiva.

La escuela para el trabajo educativo no debe ser autoritaria, ni impositiva, tampoco puede tener diferencia en lo que predica y lo que práctica, porque si no crea en el alumno gran confusión en sus valores. La orientación valorativa como expresión máxima de la educación en valores no se descubre, ni se obtiene ante un gran número de charlas, sino se logra por las interacciones y acciones responsables de la vida. El papel de la escuela en la educación en valores tiene que ser de forma consciente, persuasiva y activa a través de la relación interpersonal profesor – alumno comprometida con una comunicación abierta y franca. En la escuela el maestro puede educar en valores en correspondencia con el sistema de influencia entre la escuela, la familia y la sociedad.

El papel del profesor en su actuación tiene que ser profesional si desea formar valores a través de la clase con la finalidad de unificar los sociales con los individuales. La escuela para comprobar y valorar los resultados de su trabajo en la educación en valores, debe enfrentar a los estudiantes a situaciones reales, donde comprueben la conducta seguida por el estudiante. Muchas son las vías que tiene la escuela para jugar su papel de formador de valores como agente activo de la

sociedad, labor que debe hacer con una positiva motivación que haga interesarse a los estudiantes al máximo, haciendo suyo el valor y defenderlo.

El valor de la escuela cubana está dado en la posibilidad de educar a las presentes y nuevas generaciones ante las pruebas de situaciones que le permitan realizar trabajos intensos y creativos. Solo mediante la experiencia y la práctica en la vida social es que se logra desarrollar y formar hombres de valores capaces de mantener las conquistas y ser mucho mejor y más profesional.

La escuela cumple su función cuando no existe violencia en la ética al trabajar los valores (cuando no se imponen los valores), cuando el hombre adquiere ante la práctica una significación social positiva, cuando cada hombre es capaz de autodeterminarse según su personalidad y cuando existen acciones conjuntas en su trabajo formativo.

La calidad del trabajo de la escuela y del maestro como agente ejecutor no puede verse solo por los resultados docentes que puede alcanzar el discípulo en la materia, debe ir a un núcleo más específico y amplio, la formación de un hombre capaz de pensar, sentir y actuar íntegramente de acuerdo a las necesidades de la sociedad en que se desarrolla y en el plano real de la comunidad en que vive.

En este plano cognitivo, afectivo - volitivo donde nos relacionamos directamente alumnos y profesores(as) para la educación en valores el modelo de escuela se concibe:

**Abierto:** Porque reconoce las complejas interrelaciones educativas y de trabajo, que se producen en la labor de la escuela entre los diferentes agentes, desde la escuela hacia la familia, la comunidad, las organizaciones económicas administrativas y de esta hacia la escuela.

**Flexible:** Porque permite tener en cuenta las condiciones pedagógicas del ámbito escolar para diseñar el proyecto educativo. **Dinámica:** Porque no ve estáticamente la labor educativa y el sistema de relaciones y actividades de la escuela y las interrelaciones entre los subsistemas.

**multidimensional:** Porque asume la diversidad de las facetas de la labor escolar y del funcionamiento de la institución socializadora en diferentes planos.

Genérico: Porque permite conformar el proyecto educativo y el sistema de relaciones en las instituciones y los subsistemas de forma sistémica.

Estas características deben tenerse en cuenta para proyectar el trabajo educativo sobre bases reales y por consiguiente el proceso de educación en valores.

En la instrumentación del Programa Director de Educación en Valores, resulta imprescindible la comprensión y precisión de lo que a cada uno de los factores socializadores le corresponde por la vía curricular, extracurricular, y sus necesarias interrelaciones.

Es por ello que, cada uno de los factores de la sociedad que tiene una función educativa, debe definir el rol específico, en el reforzamiento de los valores aquí declarados, a partir del encargo social asignado por el Partido y el Estado. Entre las acciones estratégicas que señala el programa para la escuela, están las siguientes:

La educación debe centrarse en las necesidades del proceso de formación del individuo en las diferentes etapas de su vida.

Respeto a la dignidad, amor y aceptar a cada uno como es y a partir de ahí conformar su responsabilidad.

Establecimiento de relaciones humanas de máxima comunicación.

Hacer de la escuela un lugar atractivo en el que el escolar sienta la necesidad de estar, lo que favorece que la escuela se convierta en el centro cultural de la comunidad.

Promover la auto actividad, el desarrollo del pensamiento creador y las potencialidades máximas del individuo.

Crear un clima que aliente el pensamiento autocrítico y divergente del educando.

Evitar la educación autoritaria y la enseñanza meramente informativa.

Evitar la inercia, el conformismo y la no-participación.

Respetar y amar nuestras tradiciones tanto en la escuela como en la familia y la sociedad. Cultivar otras que son necesarias en las nuevas etapas del desarrollo.

Aplicación de métodos productivos que encuentren la participación, el desarrollo del pensamiento creador y la independencia. Garantizar que los propios educandos elaboren sus proyectos de vida y desarrollo personal, una vez que comprendan las mejores experiencias de la sociedad y su proyecto revolucionario y transformador.

En el proceso de educación en valores pueden tenerse en cuenta las siguientes premisas al analizar el problema desde la arista pedagógica.

- \* La educación en valores solo es posible mediante acciones conjuntas.
- \* Cada sujeto un ser individual.
- \* Ayudar no es decidir por otro.
- \* Se violenta la ética se tratan de imponer los valores. Es necesario que adquieran mediante la práctica una significación social positiva en el individuo
- \* Los valores se inculcan

Ayudar no es decidir por otros.

Se violenta la ética cuando se tratan de imponer los valores. Es necesario que adquieran mediante la práctica una significación social positiva en el individuo.

A partir de lo anteriormente planteado, se puede señalar que son varias las vías para la educación en valores y cualidades morales de los alumnos en la escuela cubana contemporánea.

La clase.

Preparación y realización de matutinos con diversidad de contenidos histórico patrióticos o artístico-culturales.

Realización de círculos de interés.

Las reuniones de análisis de grupos.

Espacios dedicados a conversaciones y debates de temas sociopolíticos de interés especial o de actualidad nacional e internacional.

Reuniones y escuelas de padres.

## 6 Visitas a los hogares y otras.

En Cuba, la revolución ha garantizado plenamente el derecho de todos los ciudadanos a la educación con la finalidad esencial de la formación de convicciones personales, hábitos de conducta y el logro de personalidades que piensen y actúen creativamente, listos para construir la nueva sociedad y defender las nuevas conquistas de la Revolución.

En la Constitución de la República de Cuba, se plantea la formación comunista y la preparación de los niños, jóvenes y adultos para la vida social.

Este ideal en el que se plasman una serie de cualidades, quedan aún en términos muy generales. El hombre comunista no es perfecto y hasta el momento no lo hemos alcanzado. De esta manera es necesario hacer precisiones y plantear el mejor hombre posible a formar en las condiciones de los cambios sociales y perspectivas, que supere en cualidades al que tenemos hoy.

Se hace necesario para cumplir ese empeño, desarrollar una eficiente educación moral en los escolares para lograr, como expresar Fidel Castro, (2001: 23) "...sembrar valores, inculcar y desarrollar sentimientos, transformar a las criaturas que vienen al mundo con imperativos de la naturaleza ... hacer prevalecer en la especie humana la conciencia por encima de los instintos."

La axiología es la ciencia filosófica que se dedica al estudio de los valores aunque el término axiología comenzó a utilizarse a inicios del siglo XX los problemas axiológicos interesan a los filósofos desde los tiempos antiguos. Si embargo fue en la segunda mitad del siglo XIX cuando el estudio de los valores ocupó un lugar propio e independiente en la filosofía. Hasta mediado de los años 50 del siglo XX la axiología se ocupaba fundamentalmente los representantes de la filosofía burguesa contemporánea. La filosofía marxista atendía estos problemas, pero en íntima relación con otros más importantes para esos tiempos.

A pesar de que los clásicos del Marxismo- Leninismo no se detuvieron especialmente en el examen de los valores, crearon el fundamento metodológico para la solución científica de estos problemas. En este sentido tiene una gran importancia metodológica el estudio de la correlación de lo objetivo y lo subjetivo en el desarrollo

social, que constituye la base para la comprensión científica de la pluridimensional de los valores.

En las últimas décadas del siglo XX la axiología se ha convertido cada vez más en el centro de atención de los filósofos marxista. Esta rama del saber filosófico ha tratado de dar respuestas a preguntas tales como ¿Cuál es la naturaleza de los valores humanos? ¿De dónde surgen? ¿Cuál es su fuente?

El doctor José Ramón Fabelo (1989) expresa que "... podrían clasificarse en cuatro grandes grupos las principales posiciones que a lo largo de la historia del pensamiento filosófico han intentado explicar la naturaleza de los valores humanos. Estas posiciones son: la naturalista, la objetivista y la sociologista.

Pero ninguno logra brindar una teoría satisfactoria. Cada una de estas posiciones la atribuye una naturaleza distinta y única a los valores: o son propiedades naturales, o son esencias ideales objetivas, o son el resultado de la subjetividad individual o colectiva.

Es necesario entender los valores como parte constitutiva de la propia realidad social, como una relación de significación entre los distintos procesos o acontecimientos de la vida social y las necesidades e intereses de la sociedad en su conjunto. El sistema objetivo de valores es independiente de la apreciación que de él se tenga, pero eso no significa que sea inmutable. Todo lo contrario es dinámico, cambiante, atendido a las condiciones histórico – concretas. Es posible que lo que hoy o aquí es valioso mañana o allá no lo sea, debido a que puede haber cambiado la relación funcional del objeto en cuestión con lo genéticamente humano.

Los valores no existen fuera de las relaciones sociales, fuera de la sociedad y el hombre y poseen un carácter histórico – concreta, ya que lo que tiene significación positiva en un momento la pierde en otro y viceversa.

Valor: es la realidad humanizada con significación socialmente positiva que adquieren los objetos y fenómenos de la realidad al ser incluidos en el proceso de actividad práctica humana.

Una de las prioridades de la educación para el presente siglo es el enriquecimiento del mundo espiritual del hombre, sobre la base del proceso de formación de valores, por eso a los maestros y profesores nos interesan en primer lugar los valores espirituales entendido como “proyectos ideales que surgen sobre la base de las necesidades y actividades humanas y contienen anticipaciones acerca de que es lo que hay que transformar en la realidad y en el propio hombre”.

Dentro del sistema de valores espirituales de la sociedad se encuentran los valores políticos, jurídicos, morales, estéticos, religiosos, filosóficos y científicos. Como ya se ha expresado los valores morales ocupan un lugar especial como integradores del sistema de valores, debido al carácter de orientadores y reguladores de la conducta.

Según Nancy Chacón(1988) esto explica el lugar de loa moral en su relación con la política y el derecho, como componentes fundamentales de la formación ciudadana, patriótica, militar e internacionalista, así como la educación sexual y familiar responsable, o la educación ecológica y ambiental para un desarrollo sostenible, la formación de una cultura laboral y tecnológica sobre la base del sentido del deber, la responsabilidad, el colectivismo, la solidaridad, honradez, entre otros valores que penetran en cualquier propósito o acción educativa.

Esta autora define el valor moral “...la significación social positiva, buen en contraposición al mal de un fenómeno (hecho, acto de conducta) en forma de principio, norma o representación del bien, lo justo, el deber, con un carácter valorativo y normativo a nivel de la conciencia que regula y orienta la actitud de los individuos hacia la reafirmación del progreso moral, el crecimiento del humanismo y el perfeccionamiento humano”.

José Américo Olivares (2002) considera que “los valores morales son el conjunto de principios ideales y reglas creadas por la sociedad con el propósito de orientar y normar la conducta de las personas en un determinado momento”. Las personas adquieren dimensión cuando su vida y sus actos, hasta los cotidianos y triviales están orientados hacia la realización de la justicia, el bien, la igualdad, el respeto a los demás, la solidaridad, entre otros. Los valores morales son patrimonio del

hombre. Su práctica y observancia otorgan significado a su vida porque lo impulsan a realizar acciones en beneficio propio y de su vida en comunidad.

Estas y otras definiciones coinciden con el carácter de reguladores de la conducta humana que tienen los valores morales, de ahí su importancia en la labor educativa, no obstante en la segunda definición aparece un electo decisivo que distingue a los valores morales de los jurídicos, el papel de la sociedad, de la opinión pública, como elemento normativo de la conducta.

Gerardo Ramos Serpa expresa que la moral es una forma peculiar de actividad humana que no solo constituye un modo de regulación del comportamiento en el colectivo, un atributo de las múltiples relaciones que penetra las diferentes manifestaciones y acciones de estos, sino que es una forma fundamental de actividad en la que se desenvuelve de manera más o menos consciente en correspondencia con un sistema de reglas, normas, apreciaciones e ideales que regulan su conducta tanto en la vida personal, como social, con respecto a otros individuos, colectivos, clases y a la sociedad.

Determinan los componentes de cada valor permite precisar las acciones que contribuyan al fortalecimiento y consolidación de estos en la personalidad. Se consideran como componentes de valores el concepto que da Cándido Aguiar "son aquellos elementos fundamentales que permiten conformar cada valor a partir de las características del medio exterior que circundan al individuo y de sus intereses vitales, con los cuales se pueden concretar las acciones educativas que tributan a la formación de la personalidad". Más adelante agrega que estos componentes conforman la estructura interna de los valores, la que debe tener un carácter sistémico.

Otros conceptos de vital importancia es el de educación en valores y formación de valores.

En la literatura se usan indistintamente otros conceptos para referirse al mismo proceso, sin embargo, Nancy Chacón plantea que son dos términos íntimamente vinculados que señalan dos planes del proceso de formación de la personalidad.

El primero con un enfoque sociológico que comprende la educación como un proceso a escala de toda la sociedad en el marco del sistema de instituciones y de la interacción del individuo con esta con el fin de su socialización como sujeto activo y transformador, en el que los valores históricos – culturales tienen un papel esencial; el segundo se refiere al enfoque pedagógico, cuyo proceso tiene como objetivo la formación integral y armónica de la personalidad, en esta integralidad se tiene en cuenta el lugar y el papel de los valores en dicho proceso formativo, al que por su complejidad se debe prestar un tratamiento especial o intencional con la posición de los métodos, procedimientos, vías y medios, entre otros.

Por ello en el trabajo se asume el concepto de formación de valores, entendido como un proceso complejo y contradictorio, de carácter social, en el que intervienen diversos factores (familia, escuelas, instituciones, organizaciones...) dirigido al transmisión y asimilación de valores sociales como expresión de tendencias progresivas que orientan la actuación de los individuos. Forma parte de un proceso más complejo y más amplio: la formación de la personalidad y por tanto de la educación al constituirse aquella en la finalidad esencial de esta consecuencia, es susceptible de ser pensado, proyectado y diseñado desde la escuela, como sistema de ínter influencias y especialmente, desde la labor del maestro.

Su comprensión requiere ante todo tener en cuenta su complejidad, no solo por la intervención de varios factores socializadores, sino porque implica especialmente a la individualidad a través de la llamada “interiorización o subjetivación” lo que conlleva la búsqueda del significado que dichos valores poseen para cada uno en dependencia de sus características, de las condiciones sociales en que se desenvuelve su vida de su trayectoria existencial, de las influencias y educación recibidas, del nivel de conocimientos de su quehacer práctico.

Contiene a su vez diversas dimensiones como la intelectual, afectivo emocional y conductual, lo que supone considerar desde el “conocimiento de los valores, el papel de los sentimientos hasta se expresión en actuación”.

Según Lisette Mendoza (2002) la formación de valores como proceso encierra un conjunto de interrogantes expresión de su amplitud, complejidad y carácter

contradictorio; dentro de los que sobresalen ¿Cuándo?, ¿dónde?, ¿qué?, y ¿Cómo? entre otros. Siguiendo la lógica de análisis de la autora, este fue un problema de ayer, lo es de hoy y lo será de mañana, es en fin un problema de siempre, en las distintas fases del desarrollo del ser humano, que se lleva a cabo en la familia, la escuela, las organizaciones y la comunidad. El que exige determinar el sistema de valores a formar.

Para los maestros y profesores cubanos este es un problema resuelto, pues el Ministerio de Educación tiene bien definido los valores a formar cada nivel de enseñanza. El como es el elemento que alcanza mayor complejidad, lo que lleva a la búsqueda de los principios, métodos, vías y procedimientos adecuados para no transitar por caminos trillados y poner en práctica propuestas novedosas y motivadoras.

En el proceso de educación en valores es necesario tener en cuenta las siguientes propuestas:

Históricos – Culturales: Comprende todo lo que aporta al individuo, la identidad nacional y cultural del país, la historia de la que ha formado parte, por ello hay que considerar la tradición de pensamiento y la práctica revolucionaria, política, social y pedagógica. Los valores de justicia social, solidaridad, patriotismo, responsabilidad; a formar en los niños, adolescentes y jóvenes, tienen de fundamento la historia de la nación y la contribución que ha ella han hecho diversas generaciones de cubanos.

Otro plano de análisis supone tener en cuenta lo específico aportado en el orden cultural por las distintas regiones o comunidades, a partir de lo propio, de lo local como factor educativo esencial.

Contextuales: Son las condiciones nacionales e internacionales del momento histórico de que se trata las circunstancias histórico – sociales en que se vive. Es muy importante tener en cuenta las diferencias entre las distintas provincias y localidades.

Individuales: Comprende la trayectoria individual como ser humano, las experiencias, vivencias, lo que ha aportado la familia, la comunidad, la escuela y otros factores al desarrollo del individuo, las características propias de cada cual.

Por tanto"... constituye una condición esencial para abordar el proceso de formación de valores, tener en cuenta la relación entre el proyecto social y la riqueza individual, de ahí la importancia del tratamiento adecuado a la individualidad y de la determinación de los indicadores funcionales que expresan dicho proceso; necesidades, intereses, metas, propósitos y aspiraciones.

El análisis del pensamiento y la obra pedagógica de estas eminentes figuras permiten determinar los postulados principales del pensamiento pedagógico cubano con respecto a la formación de valores desde la escuela.

En la instrumentación del programa de educación en valores desde la escuela debe tenerse en cuenta los siguientes lineamientos generales:

La labor de educación en valores ha de realizarse de manera conscientemente organizada, con estudiada intencionalidad.

Debe primar en su ejecución un estilo de comunicación que posibilite el diálogo abierto, sincero, argumentado, que coadyuve a conocer al otro y a respetarlo, mediante la mutua comprensión.

Esta labor será exitosa sólo si se realiza de forma diferenciada "persona a persona", "cara a cara", sobre la base del ejemplo, la persuasión, utilizando argumentos objetivos y creíbles.

La educación en valores se materializa fundamentalmente en la base, condicionada por su contexto, por lo que resulta necesario prestarle la mayor atención a ese nivel de nuestra sociedad.

Gran importancia para educar en valores lo tiene la creación y existencia de un clima afectivo, con pautas de referencias estables, propiciando que el sujeto se sienta aceptado, que se trabajen aún más los sentimientos y las emociones en cualquiera de las actividades que se realicen.

Las influencias educativas deben realizarse de forma sistemática y coherente.

La institución educacional es el centro cultural más importante de la comunidad, por lo que todas las organizaciones e instituciones deberán integrarse a ella, resaltando el inmenso valor social de la labor del maestro.

La preparación y superación política e ideológica debe alcanzar niveles superiores

de calidad, al utilizar de manera especial los discursos de Fidel, Raúl y otros dirigentes de la Revolución.

La escuela debe fortalecer y poner en primer plano de su actividad la labor educativa y de educación en valores de manera integral y en todo el conjunto de la actividad escolar, como sentido y finalidad del trabajo político e ideológico.

Se deberán realizar acciones que coadyuven a reforzar la función afectiva y educativa de la familia, propiciando diferentes alternativas o vías que le permitan prepararse y adquirir los conocimientos, hábitos y habilidades para una convivencia armónica y una mejor orientación y atención a los hijos, al erradicar cualquier manifestación de violencia que pueda existir.

Resulta necesario intensificar el papel de la comunidad en el trabajo de educación en valores, tomando las medidas organizativas para lograr, entre otros aspectos, la inserción activa de los jóvenes a la vida social. Impulsar acciones comunitarias partiendo de las estrategias de desarrollo local, que propicien el trabajo social y educativo con los jóvenes.

Es necesario fortalecer y extender las actuales experiencias que elevan el papel protagónico de los jóvenes en las tareas más importantes de las transformaciones sociales.

Aspectos a tener en cuenta en la escuela primaria para instrumentar el programa de educación en valores.

Diagnosticar las necesidades de capacitación de todos los factores socializadores en la educación en valores y en otros temas que se requieran, según sus particularidades, para cumplir este programa. se deben priorizar los valores que incluye el Programa Director.

Preparar a los cuadros y reservas de la educación preuniversitaria, en los principales enfoques y conceptos acerca de los valores, que los capacite con los conocimientos y habilidades necesarias, para poner en práctica en la escuela el Programa Director de Educación en Valores.

Promover y desarrollar eventos, talleres y otras actividades de intercambio y generalización de las experiencias en la educación en valores.

Priorizar en los centros de investigaciones y de enseñanza, la producción de nuevos conocimientos sobre la educación en valores a través de las investigaciones científicas y la gradual generalización de sus resultados.

Divulgar y socializar a través de materiales, en todo tipo de formato, los resultados alcanzados en las investigaciones y las mejores experiencias en la educación en valores, prevención social e historia local.

Promover el estudio del pensamiento ético cubano desde el Padre Varela a Fidel Castro. Continuar el estudio de la obra de José Martí, a través de las cátedras martianas en todas las instituciones educativas.

Fomentar la realización de movimientos productivos, tareas juveniles de choque, jornadas de trabajo voluntario y otras tareas de la economía que tengan su máxima expresión en la integración de pioneros, estudiantes, militantes, jóvenes y pueblo en general donde se desarrolle el interés y la satisfacción por la actividad que realizan.

Continuar perfeccionando el principio estudio-trabajo a través de las diferentes modalidades que tiene nuestro sistema de educación y lograr una participación más consciente y activa de los estudiantes en las FAPI, las BET y otras.

Revitalizar y promover valores vinculados con nuestra identidad. Promover ritmos musicales y danzarios cubanos con la participación de las organizaciones sociales y de masa, las instituciones, los medios y la comunidad. Desarrollo de encuentros de coros, canturías, bailes, repentismo infantil desde el nivel de base. Continuar el proceso de creación de las bandas de concierto municipales.

Crear grupos de aficionados, aprovechando las potencialidades de los estudiantes, en función de los valores (danzas, coros, teatro, repentismo), atendidos por los instructores de arte.

Emplear los diferentes medios de comunicación, incluyendo los espacios digitales, propios de las escuelas para publicar mensajes que promuevan con fuerza el componente afectivo motivacional que los valores poseen.

Promover diversas actividades en la escuela para el conocimiento de la historia nacional y local, empleando para ello la dramatización de los hechos y figuras emblemáticas de nuestra nación. Desarrollar encuentros con combatientes de la

Revolución.

Atender de forma diferenciada a los estudiantes que presentan dificultades en la formación de convicciones revolucionarias.

Homenaje a héroes y mártires de la patria, vinculados a la historia de cada comunidad donde se ubica la escuela.

La labor educativa exige proporcionar información creíble, donde se establezca una relación directa entre lo que se aprende o conoce con lo que se siente y se aspira, es preparar a cada uno de los ciudadanos en el "SABER HACER" y en el "SABER SER". Esto implica desarrollar las herramientas necesarias para poder interactuar con el momento histórico en el que le toca vivir y sentir satisfacción como individualidad, como sujeto protagónico y transformador del escenario histórico en que desarrolla su vida.

Concepciones teóricas sobre el proceso de educación en valores y los modos de actuación.

El enfoque marxista de los valores plantea que este es un producto histórico –social, engendrado de la actividad práctica de los hombres, vinculado a la acción de las leyes y regularidades del desarrollo social, el valor surge como resultado de las transformaciones prácticas de la realidad, proceso mediante el cual el objeto adquiere una naturaleza social y una significación para la sociedad.

Según Antonio Blanco Pérez, el valor es un resultado de la interacción de la personalidad y el modelo social propuesto que interviene en la regulación de la actuación como un principio ético hacia la cual existe un fuerte compromiso emocional.

Los valores en el plano espiritual constituyen formaciones psicológicas complejas y por tanto actúan como reguladores de la conducta mientras que en el plano social son componentes de la ideología y desempeñan el papel de movilizadores sociales.

Los valores, según lo planteado en el VII Seminario Nacional para educadores se caracterizan.

Están condicionados por las relaciones sociales predominantes.

Constituyen componentes esenciales de la ideología y expresión de la cultura y la historia de una sociedad determinada y de los intereses, puntos de vista, necesidades y contradicciones de los diferentes sujetos.

Se forman en el proceso de interacción entre los hombres, y el objeto de su actividad, en la producción y reproducción de su vida material y espiritual.

Como orientadores y reguladores de la conducta constituyen un sistema, pues guardan relación dinámica unos con otros.

Son determinaciones espirituales, que designan la significación positiva de las cosas, hechos, fenómenos, relaciones y sujetos, para un individuo, un grupo, clase social o la sociedad en su conjunto.

A partir de estos criterio el valor se define como determinaciones espirituales que designan la significación positiva de hechos, cosas, fenómenos relaciones y sujetos, para un individuo, un grupo o clase social o la sociedad en su conjunto.

En el VIII Seminario Nacional para Educadores se precisa que desde el punto de vista pedagógico, esta educación debe lograrse como parte de la educación general, científica que reciben los adolescentes y jóvenes: como conocimiento, como producto del reconocimiento de su significación que se transforma en sentido personal y se manifiesta como conducta.

Desde el punto de vista psicológico, los valores son un reflejo y expresión de relaciones verdaderas y reales que constituyen reguladores importantes en la vida de los hombres.

Desde el punto de vista sociológico, para la educación en valores, atendiendo los resultados de diversas investigaciones, se toman como punto de partida: el examen de las características de los diversos grupos sociales. Vale decir la necesidad de partir de la especificidad de la juventud, como grupo social heterogéneo, en lo cual hay que tener en cuenta los elementos esenciales de necesidades e intereses.

“Es importante tener presente que los valores guardan una estrecha relación unos con otros y con otros aspectos de la personalidad entre ellos :los sentimientos, las actitudes, las cualidades y las motivaciones personales; por ejemplo, cuando se refiere al patriotismo, como un valor esencial en la formación ciudadana, este, está relacionado íntimamente con el sentimiento de amor y orgullo hacia el suelo en que se nace, de respeto a los símbolos patrios y de una actitud intransigente en su defensa”.

La educación en valores es un proceso que transcurre por etapas. Según Cándido Aguiar en las edades tempranas y preescolares se forman las nociones, en la enseñanza primaria se produce la ampliación de esas nociones en significados individuales. En el preuniversitario los adolescentes establecen la relación de las nociones con los significados sociales y se produce la fijación y asimilación interna de lo socialmente significativo.

José Ramón Fabelo, en su obra *Práctica, Conocimiento y Valoración*, señala que por valor, generalmente se entiende, “la capacidad que poseen determinados objetos y fenómenos de la realidad objetiva de satisfacer alguna necesidad humana, es decir, la determinación social de estos objetos y fenómenos, consistente en su función de servir a la actividad práctica del hombre”.

En esta concepción la escuela, tomando en cuenta sus propias condiciones y las de su entorno, deberá trabajar para cumplir su encargo social y acercarse a niveles superiores de calidad educativa, expresados en un proceso educativo activo, reflexivo, regulado, que permita el máximo desarrollo de las potencialidades de todos los jóvenes, en un clima participativo, de pertenencia, cuya armonía y unidad contribuya al logro de los objetivos propuestos con la participación de todos.

En el Programa de Educación en valores del Ministerio de Educación precisa que los valores en los que se hará especial énfasis en el sistema de educación son: la dignidad, el humanismo, el patriotismo, la solidaridad, la honestidad, la honradez, la responsabilidad y la laboriosidad. Ello no significa en ningún momento aislamiento de unos y exclusión de otros y tampoco identificarlo como prácticas esquemáticas de esta compleja labor.

Definición del valor Patriotismo y sus modos de actuación

Patriotismo: Es la lealtad a la historia de la Patria y a la Revolución Socialista y la disposición plena de defender sus principios por Cuba y para el mundo.

### De la ética de José Martí

“El patriotismo es...la levadura mejor de todas las virtudes humanas.”1961

Patriotismo como valor moral posee importancia estratégica ya que es la base de la disposición de los cubanos para defender La Patria

El ideario Martiano es hoy una de las claves de la Educación Cubana, esta pone al docente y a los escolares en camino de descubrir la “utilidad de la virtud”, para lograr el “equilibrio del mundo”, en ella se mezcla una cultura teórica, una apreciación diferente del hombre en convergencia con las ciencias, las artes, la filosofía y la historia. Martí se define por su inmensa capacidad de entrega a la causa humana, ese fue el sentido de su vida. Lo que lo hace excepcional, es que unido a su vocación de sacrificio va su extraordinaria indiligencia, su talento superior y su basta cultura, también su capacidad de organizar, reunir hombres y sus extraordinarias dotes de acción.

La razón de ser de toda institución escolar es el educando y su desarrollo y cualquier cambio que se produzca debe responder a esa finalidad.

La dimensiones del valor patriotismo se evidencian en los componentes afectivos, cognitivo, volitivo y comportamental de la personalidad, de hay que sea importante tener en cuenta estos componentes a la hora de elaborar los juegos, las técnicas participativas, mediante las potencialidades que ofrece la obra Martiana, constituidos en indicadores que pueden ser observables.

En correspondencia con lo anterior se proponen los siguientes componentes del valor patriotismo para los escolares primarios.

Componente cognitivo: es el conocimiento de la naturaleza, de las manifestaciones culturales y de las tradiciones patrióticas.

Indicadores

\* Localizar su país, describir su forma, ubicación, relieve y clima

\* Describir los paisajes propios de su localidad, del municipio, l flora y la fauna.

\* Identificar el patrimonio cultura, nacional, costumbres, cantos, bailes, juegos tradicionales infantiles.

\* Reconocer los símbolos de la patria y las figuras relevantes de nuestras luchas por la libertad.

Componente afectivo: Se manifiesta en la admiración que se siente por los que forjan la patria, por las manifestaciones culturales, por las tradiciones patrióticas, por las causas justas y por los símbolos nacionales, además del significado que alcanza para el escolar la propiedad común.

Indicadores:

Admiración, cariño, orgullo, y sentimiento de protección hacia el suelo en que se nace.

Admiración por las tradiciones patrióticas, por los combatientes de la independencia nacional y por todo aquel que haya contribuido y contribuya al engrandecimiento y desarrollo de la nación en cualquier esfera y lugar.

Sentimiento de veneración hacia la bandera de la estrella solitaria, el escudote la palma real y himno de Bayamo.

Proteger la lengua materna, como puntal de nuestra nación calidad, la escuela, los jardines, el huerto, el material escolar, las instalaciones públicas, el embellecimiento de la localidad, el transporte, los instrumentos de trabajo, las tarjas.

Componente comportamental:

Se manifiesta en el comportamiento de los escolares al actual como: ser combativos, respetar las tradiciones, cuidar el medio ambiente.

Indicadores:

Demostrar amor por la patria, evidenciándolo en la defensa de su integridad, intereses de soberanía.

Demostrar interés por defender la patria y prepararse para ello.

Tener respeto y admiración por los símbolos de la patria.

Disposición de trabajar por el desarrollo de la patria y sentido de pertenencia.

Las dimensiones e indicadores del valor patriotismo están estrechamente ligadas a los restantes valores que se trabajan en la enseñanza, de esta forma se

complementa la ínter relación dialéctica de los elementos estructurales de cada uno de ellos, así la significación social que tiene el amor a los héroes y mártires de la patria, toda la naturaleza que rodea al escolar asociado a la solidaridad, la honradez, la laboriosidad y la responsabilidad de cuidar y respetar todo lo que tenga que ver con su país, se encuentra estrechamente ligados.

Las dimensiones del valor patriotismo expresadas en indicadores que anteriormente se han presentado, constituye también una concepción de lo que fue y es, el pensar, el sentir y el actuar de José Martí, ejemplo de patriota de su tiempo, del presente y del futuro de las nuevas generaciones.

#### Modos de actuación asociados al valor patriotismo

Demostrar amor por la patria, evidenciándolo en la defensa de su integridad, intereses y soberanía.

Mostrar interés por defender la patria y prepararse para ello

Tener respeto y admiración por héroes y mártires de la patria.

Tener respeto y admiración por los símbolos de la patria.

Disposición de trabajar por el desarrollo y sentido de pertenencia,

Ser consciente de su identidad cubana y fiel a nuestro país y nuestra revolución.

Cumplir con convicción sus deberes en la defensa de la patria.

Ser un educador por su saber, su conducta ejemplar y labor pedagógica.

## **CAPÍTULO II. CARACTERIZACION DE LA MUESTRA Y FUNDAMENTACIÓN DE LAS ACTIVIDADES DE PREPARACIÓN METODOLÓGICA DIRIGIDAS A LOS DOCENTES DEL PRIMER CICLO.**

En este capítulo se presentan los resultados del estudio diagnóstico, las actividades de preparación metodológica para el docente del primer ciclo. Además los resultados experimentales después de la aplicación de la propuesta.

### 2.1. Caracterización de los docentes del primer ciclo de la Escuela Nacional Urbana, "Obdulio Morales Torres".

Los instrumentos se aplicaron a una muestra integrada por 19 docentes del centro, en su composición figuran: docentes frente a grupos.

Sus características fundamentales son:

Poseen la categoría de Licenciado 11 para el 57 %.

Están cursando la licenciatura en educación 2 para el 10 %.

Cursan la Maestría en Ciencias de la Educación 3 para un 15%.

Con más de 7 años de experiencia en el ciclo 11 para el 57 %

Debilidades

Insuficiencias en la conceptualización del valor patriotismo.

Fallas en el tratamiento a los modos de actuación asociados al valor patriotismo desde la clase.

Pérdida del potencial educativo del sistema de conocimientos de las asignaturas.

Poco estudio de los documentos rectores que norman el trabajo con la educación en valores.

2.2- Descripción de los resultados del diagnóstico a partir de la aplicación de instrumentos.

Con el fin de obtener la información necesaria se aplicaron diferentes métodos que permitieron constatar el estado inicial de la muestra.

Guía de observación para la clase -pilotaje. (Anexo 1)

Guía de observación. (Anexo 2)

Guía para el análisis de documentos. (anexo 3 )

Prueba pedagógica a docentes de la muestra.(Anexo 4)

Con los métodos empíricos aplicados se obtuvo información muy valiosa que a continuación reflejamos.

#### - La observación pedagógica

Se aplicó una guía de observación Anexos 2 y 3 dirigida a obtener información cómo desde la clase y en las diferentes asignaturas se le ofrece tratamiento a la educación de los valores atendiendo a los momentos de desarrollo psicológicos y pedagógicos de los alumnos del primer ciclo. Los aspectos que se observaron fueron:

Tratamiento al concepto de valor, los valores de la enseñanza primaria y los modos asociados a cada valor. La selección de las actividades y las tareas docentes que lo potencian. La disposición y compromiso ante las actividades de preparación metodológica. De las 26 observaciones realizadas en 15 de ellas que representan el 57,6 % fueron evaluados de mal los aspectos que se observaron denotándose una insuficiente preparación metodológica en el docente.

#### El estudio de documentos:

Se aplicó una guía para revisar los documentos del maestro Anexo 3. Se revisaron 20 sistemas de clases de diferentes asignaturas –Matemática, Lengua Española, y El mundo en que vivimos.

La revisión reveló que en el 68,4 %, es decir en 13 de ellos se adolecían de tareas docente y actividades que potenciaran la educación de los valores y los otros de forma esporádica le daban tratamiento al menos en un componente.

### Análisis del producto de la actividad del docente.

Se aplicó una prueba pedagógica a los docentes de la muestra (Anexo 4) reveló que el 86% tiene insuficiencia para conceptualizar el valor patriotismo e identificar los modos de actuación asociados al valor así como para ejemplificar.

Valoración de las fortalezas y debilidades constatadas en la unidad de observación.

### Fortalezas.

Los documentos rectores que norman la educación en valores morales en la enseñanza primaria.

La concepción de los órganos de dirección y técnicos en la escuela.

La delegación de autoridad.

### Debilidades.

Al calificar las dimensiones e indicadores se mueven en el rango de regular a mal. El análisis de los instrumentos aplicados permitió arribar a las conclusiones siguientes:

Los docentes comprendidos en el estudio diagnóstico presentaron dificultades significativas en el tratamiento a la educación en valores patriotismo del Ministerio de Educación. El 68,4 %, es decir en 13 de ellos adolecían de tareas docentes y actividades que potenciaran la educación del valor patriotismo y los otros de forma esporádica le daban tratamiento al menos en un componente.

La preparación de los docentes.

2.3 Fundamentación de las actividades de preparación metodológica dirigidas al docente del primer ciclo para la educación en valores morales.

En la propuesta se asume la teoría marxista- leninista de los valores, a partir del estudio de sus bases metodológicas principales, expresadas por varios autores. Existe consenso en la literatura que aborda este tema en entender la educación del valor patriotismo como un proceso de complejo que forma parte de otro más amplio, la formación de la personalidad, que están contenidos no solo en la estructura cognitiva, sino fundamentalmente en los profundos procesos de la vida social,

cultural y en la concepción del mundo del hombre, que existen en la realidad, como parte de la conciencia social y en estrecha correspondencia y dependencia del tipo de sociedad en el que se forman los niños, adolescentes y jóvenes.

La propuesta de actividades de preparación metodológica se justifica a partir de perfeccionar la preparación metodológica de los docentes del primer ciclo de la Educación Primaria en la educación en valores morales desde la clase.

Las actividades de preparación metodológica concebida en la presente investigación están dirigidas a los docentes del primer ciclo de la Escuela Nacional Urbana, "Obdulio Morales Torres" ubicada en la provincia de Sancti Spíritus, ellas deben lograr la transformación de los modos de comportamiento de los alumnos en dicho ciclo.

La propuesta que se hace, en primera instancia, presupone la relación del docente no solo con el alumno, sino también con la familia que ponen en práctica la educación de los valores. Adquiere también una connotación especial en esta interacción el papel que desempeña la autopreparación del docente y su motivación para la labor que realizan.

Las actividades de preparación metodológica debieran planificarse desde la etapa de preparación de las asignaturas. Se debe determinar el momento y su ubicación en la clase, con el fin de optimizar el tiempo de preparación y permitirle al docente aplicarlas en su Sistema de Clases.

Se selecciona la reunión metodológica, la preparación de las asignaturas y el taller metodológico como actividades para propiciar la preparación de los docentes. Se asume del MINED, Reglamento de Trabajo Metodológico No.150 - 2010. Las reuniones metodológicas dan el fundamento general y teórico del problema abordado y propician el análisis, el debate y la adopción de decisiones acerca de temas vinculados al proceso educativo, por otra parte la preparación de la asignatura o del área de desarrollo es el tipo de trabajo docente – metodológico, que garantiza, previo a la realización de la actividad docente, la planificación y organización de los

elementos principales que aseguran su desarrollo eficiente, teniendo en cuenta las orientaciones metodológicas del ciclo al que pertenece y los objetivos del año de vida, grado o grupo según corresponda, además se tomará en consideración la guía de observación a clase y los criterios de la calidad, el taller metodológico es la actividad que se realiza en cualquier nivel de dirección con los docentes y en el cual de manera cooperada se elaboran estrategias, alternativas didácticas, propuestas para el tratamiento de los contenidos y métodos y se arriban a conclusiones.

En las actividades de preparación metodológica se precisa la relación que se desea lograr en este tipo de educación, entre el modelo de la Escuela Primaria, los objetivos del Sistema de Trabajo Político-Ideológico del Ministerio de Educación, el Programa de Educación en Valores del Ministerio de educación y el objetivo de las actividades de preparación metodológica, para lograr perfeccionar la preparación metodológica del docente en la educación de valores morales desde la clase en la escuela.

Para la elaboración de las actividades de preparación metodológica encaminadas a perfeccionar la preparación metodológica de los docentes del primer ciclo de la Escuela Primaria en la educación de los valores morales desde la clase en la escuela se tuvo en cuenta los objetivos, las exigencias, las funciones, los requisitos y los procedimientos.

A continuación se hace referencia a:

Objetivo de las actividades.

Si bien en la proyección de los objetivos de la Escuela Primaria está presente la necesidad de perfeccionar la preparación metodológica del docente para conducir la política educacional en correspondencia con las condiciones económicas, políticas y sociales de su comunidad, para lograr el fin y los objetivos encomendados, está presente la necesidad de elevar el nivel de superación de los docentes para lograr, perfeccionar la preparación del docente del primer ciclo en la educación de valores morales como prioridad; es necesario formular propósitos específicos que deben orientar su realización en el trabajo metodológico.

De esta manera, se reconoce como objetivo de las actividades metodológicas perfeccionar la preparación de los docentes del primer ciclo de la Escuela Primaria en la educación en valores morales para su planificación y su participación activa y creadora en las reuniones metodológicas, preparación de las asignaturas y talleres metodológicos.

Exigencias para la elaboración de las actividades de preparación metodológica.

En el orden teórico las exigencias que se determinaron para estas actividades de preparación metodológica expresan una forma de organización sistémica que está en correspondencia con la concepción del Sistema de Trabajo Político-Ideológico.

Esto constituye un rasgo distintivo en las actividades y se cumplen a lo largo de la trayectoria evolutiva de la aplicación de las actividades de preparación metodológica.

Al utilizar el término exigencia fue necesario tener en cuenta los criterios que en relación con este plantean las investigadoras Pilar Rico y Margarita Silvestre, quienes al precisar las características del proceso de organización escolar y se refieren a estas, como al conjunto de requerimientos psicológicos y pedagógicos que permiten el desarrollo efectivo de dicho proceso.

En relación con este término se comparten los criterios expuestos por las investigadoras citadas, ya que como se pudo comprobar en el Diccionario de sinónimos y antónimos, del Grupo Editorial Océano, entre los sinónimos de exigencias aparece el de requerimientos.

Por eso para fijar los nexos lógico - gnoseológicos y metodológicos en la determinación de los presupuestos teóricos para la elaboración de las actividades de preparación metodológica se utiliza el término exigencias, las que están presentes en la elaboración de las actividades, en su fundamentación y organización, a la vez que ofrecen los requerimientos necesarios para su concepción.

Las exigencias que se declaran en la tesis se distinguen por el énfasis que hacen en el trabajo metodológico en función del perfeccionamiento de la preparación del docente para la educación de los valores morales del Ministerio de Educación en el centro de acuerdo con las características de los docentes que están al frente de cada aula.

A continuación se relacionan algunas de ellas:

El carácter sistémico del trabajo metodológico teniendo en cuenta la función rectora de los objetivos.

Necesidad del alto nivel político-ideológico en la preparación del personal docente.

El carácter educativo del trabajo metodológico.

El carácter diferenciado y concreto del contenido en función de los problemas y necesidades de cada instancia. Diagnóstico de cada docente.

El carácter de proceso pedagógico.

Control y evaluación del proceso.

Tener presente el diagnóstico y las metas precisas para el desarrollo de la educación en valores morales.

- Las reuniones metodológicas dirigidas al debate, el análisis y la toma de decisiones.
- Desarrollar actividades demostrativas en el marco de las reuniones metodológicas.
- Desarrollar preparaciones de asignaturas y talleres metodológicos donde se propicie el análisis, el debate, la discusión de procedimientos metodológicos y las actividades demostrativas.
- Tienen un carácter sistémico.

Entre las cuestiones que es necesario precisar para desarrollar las actividades con el fin de optimizar el tiempo disponible para su realización, se encuentran las siguientes:

Sistema de clases y asignaturas en que se realiza.

Las diferencias individuales de los docentes.

El objetivo de las actividades de preparación metodológica y cómo proceder para despertar el interés de los docentes por la ejecución de las actividades.

En la elaboración de las actividades de preparación metodológica que se propone se tuvo en cuenta el concepto de trabajo metodológico que se asume en esta investigación, a saber, el sistema de actividades que de forma permanente y sistemática se ejecuta en los diferentes niveles y tipos de educación, con el objetivo de elevar la preparación político-ideológica, pedagógico-metodológica y científica de los docentes graduados y en formación, dirigidas a la conducción eficiente del proceso pedagógico.

En cuanto al carácter educativo del trabajo metodológico es el director de la escuela el encargado de dirigir, planificar, controlar, y evaluar todas las actividades que en ella se desarrollen para esto es imprescindible dominar el contenido de los documentos normativos del Ministerio de Educación y en especial los emitidos para el trabajo político-ideológico, abordado en esta tesis.

En cuanto al carácter político ideológico se continuará trabajando por garantizar la preparación política - ideológica de los docentes y cuadros de dirección en el pensamiento marxista - leninista, martiano y fidelista y que esta tenga representación en todos los factores y procesos que ocurren en la escuela.

En resumen, lo que distingue el sistema de actividades de preparación metodológica es que se propone perfeccionar la preparación metodológica de los docentes de la Educación Primaria en la educación en valores de forma participativa, dinámica y creativa. Las reuniones metodológicas, preparaciones de asignaturas y talleres metodológicos conducen al perfeccionamiento de esta preparación.

La función orientadora de las actividades está dirigida a despertar el interés de los docentes por perfeccionar su preparación en la que faciliten la planificación de la educación de valores en los sistemas de clases de las diferentes asignaturas en la escuela.

La función auto-valorativa les permite obtener información acerca del nivel de desarrollo alcanzado por ellos en el desarrollo de las actividades de preparación

metodológica. Este proceso se produce de manera paulatina y en correspondencia con las transformaciones que se llevan a cabo en la Escuela Primaria.

Para que las actividades de preparación metodológica propuestas cumplan con estas funciones, se tuvo presente el objetivo y las exigencias que se declaran en la elaboración de las mismas.

A continuación la autora decidió asentar la dosificación de las asignaturas priorizadas del primer bimestre etapa en que se aplicó el experimento.

Teniendo en cuenta el calendario para el curso escolar 2010-2011, proponemos los siguientes ajustes a los Planes Temáticos de las diferentes asignaturas de la Educación Primaria. (Anexos 6,7 y 8)

2.3.1- Descripción de la propuesta de actividades de preparación metodológica.

### **Actividad 1.**

Reunión Metodológica.

Tema: Documentos rectores para desarrollar el Sistema de Trabajo Político Ideológico del Ministerio de Educación y la educación en valores.

Fecha: enero 2010

Ejecuta: Jefa del tema.

Dirige: Director de la escuela.

Participantes: Docentes de la muestra.

Objetivo: Debatir los documentos normativos del Ministerio de Educación para el Sistema de Trabajo Político-Ideológico de manera que a través del debate del contenido de cada documento se perfeccione la preparación metodológica de los docentes en su utilización práctica en la integración de los componentes del Sistema.

Los aspectos analizar:

Análisis de los documentos normativos del Ministerio de Educación para el desarrollo del Sistema de Trabajo Político-Ideológico.

El Sistema de Preparación Político-Ideológico para el curso 2009-2010                      El sistema de Preparación Político-Ideológico para el curso 2010-2011

Lineamientos para fortalecer la formación de valores, la disciplina y la responsabilidad ciudadana desde la escuela.(1998)

Objetivos priorizados del Ministerio de Educación para el curso escolar 2009-2010.

VIII, IX y X Seminario Nacional Para Educadores.

Desarrollo:

El orden del día se circula con el tiempo suficiente para que los docentes asistan a la reunión metodológica con la preparación que les permita participar activamente en el debate de cada documento.

Acciones a realizar.

Debatir lo esencial de cada documento.

Comparar el contenido de los documentos para establecer aspectos comunes y específicos de cada uno.

Definir los componentes del Sistema de Trabajo Político-Ideológico que aparecen normados en cada documento y su utilización en la planificación de forma integrada, ejecución, control y evaluación del sistema en la escuela.

Orientaciones

Desarrollar un taller metodológico donde se aborde el contenido específico de cada documento y su utilización en la planificación del Sistema de Trabajo Político-Ideológico.

Encargar a los docentes traer al taller la actividad demostrativa desarrollada.

Cada docente se preparará en los aspectos esenciales de cada documento con énfasis en el VII Seminario Nacional para Educadores referido a las acciones a desarrollar para el trabajo político-ideológico.

Se proponen situaciones escolares que el director debe tratar en consejo técnico y cada grupo expondrá como tratarlo y que acuerdo tomar en función del cumplimiento de los objetivos formativos.

Bibliografía a consultar:

VIII y IX Seminario Nacional Para Educadores.

Seminario Nacional (2009-2010)

Seminario Nacional (2010-2011).

Objetivos priorizados del Ministerio de Educación. Curso (2009-2010)

Lineamientos para fortalecer la formación de valores, la disciplina y la responsabilidad ciudadana desde la escuela. (1998)

## **Actividad 2.**

2- Preparación de la asignatura

Objetivo: Demostrar cómo tratar la educación del valor patriotismo desde la asignatura El mundo en que vivimos para dar tratamiento a la asimilación de los conocimientos y desarrollar habilidades directamente con ellos en tercer grado. (Tareas con diferentes niveles de desempeño cognitivos)

Contenido: La educación en valores morales desde la unidad 5 Mi provincia (tercer grado)

Participantes: Jefe de 1. Ciclo, docentes.

Orientación general: Previamente el jefe de ciclo, analizará con los docentes cómo se desarrollará la preparación de la asignatura, es decir, cómo se han tenido en cuenta los acuerdos y análisis derivados de las actividades metodológicas realizadas, así mismo controlará qué orientaciones le dio a los maestros para su autpreparación. De forma conjunta prepararán actividades de comparación,

caracterización y argumentación sobre algunos lugares de la provincia, para demostrar el trabajo con los tres niveles de desempeño cognitivo.

Desarrollo de la preparación de asignatura.

El jefe de ciclo comienza controlando la autopreparación que se orientó: la elaboración de actividades donde se trabajen los tres niveles de desempeño cognitivo en las asignaturas, precisando cuáles se trabajarán en cada clase. Analizará lo correspondiente a la semana pero se orientará que se profundizará en esta preparación en la asignatura El mundo en que vivimos particularizando la educación del valor patriotismo –precisa el concepto y los modos de actuación asociados al valor.

Los maestros presentan al colectivo las actividades relacionadas con las características fundamentales sobre la provincia describe cómo tratará desde el sistema de conocimientos el valor patriotismo

El jefe de ciclo dirige la actividad propiciando la reflexión sobre el cumplimiento de los requisitos de cada nivel. Posteriormente el jefe de ciclo presenta las actividades que preparó conjuntamente con el director, las compararán con lo que trajeron y valorarán su utilización en clases. Ejemplo:

Actividades de diferentes niveles de desempeño cognitivo

Primer nivel

Completa

Nuestra provincia se llama: -----

Los municipios que la integran son: -----

Los municipios más poblados son: -----.

Los menos poblados son: -----.

Segundo nivel

De los municipios estudiados en clases cuál de ellos tiene mayor afluencia turística. ¿Por qué?

Tercer nivel.

¿Por qué los espirituanos debemos sentirnos orgullosos de nuestra provincia?

.Mediante la observación el jefe de ciclo evaluará la labor de los docentes en la ejecución de la actividad.

### **Actividad 3**

Preparación de la asignatura El mundo en que vivimos. Unidad 5 Mi provincia  
Objetivo: Demostrar cómo tratar la educación del valor patriotismo desde la asignatura El Mundo en que vivimos, para dar tratamiento a los contenidos referentes a la unidad 5.

Contenido: La educación en valores morales desde la unidad 5 .Mi provincia

Participantes: Jefe del primer Ciclo, docentes.

Orientación general:

Previamente el jefe de ciclo, analizará con los docentes cómo se desarrollará la preparación de la asignatura, es decir, cómo se han tenido en cuenta los acuerdos y análisis derivados de las actividades metodológicas realizadas, así mismo controlará qué orientaciones le dio a los maestros para su auto preparación. De forma conjunta prepararán actividades donde los alumnos expresen sus vivencias y las que puedan obtener mediante las actividades prácticas que se realizan a partir de las nociones de algunos componentes y el establecimiento de relaciones sencillas entre ellos las características que demuestren como argumentar , para demostrar el trabajo con los tres niveles de desempeño cognitivo.

Desarrollo de la preparación de asignatura

El jefe de ciclo comienza controlando la autopreparación que se orientó: la elaboración de actividades donde se trabajen los tres niveles de desempeño cognitivo en las asignaturas, precisando cuáles se trabajarán en cada clase. Analizará lo correspondiente a la semana pero se orientará que se profundizará en esta preparación en la asignatura El mundo en que vivimos, particularizando la educación del valor patriotismo (precisar el concepto y los modos de actuación asociados al valor).

Los maestros presentan al colectivo las actividades relacionadas con los contenidos referentes a la unidad 5 y describen cómo tratarán desde el sistema de conocimientos el valor patriotismo. El jefe de ciclo dirige la actividad propiciando la reflexión sobre el cumplimiento de los requisitos de cada nivel y presenta las actividades que preparó, se compararán y valorarán para su utilización en clases.

Ejemplo: actividades de diferentes niveles de desempeño cognitivo:

Primer nivel.

Marca con una X la afirmación correcta.

Las provincias más próximas a Sancti Spíritus son:

- \_\_\_ Ciudad Habana y Camagüey
- \_\_\_ Ciego de Ávila y Matanzas
- \_\_\_ Cienfuegos, Villa Clara y Ciego de Ávila.
- \_\_\_ .Pinar del Río, Santiago de Cuba y Granma

Segundo nivel.

De los siguientes personajes históricos marca con una X los que forman parte de tu localidad:

- José Martí Pérez
- Honorato del Castillo
- Serafín Sánchez Valdivia
- Máximo Gómez Báez
- Panchito Gómez Toro

Escribe lo que sepa sobre uno de ellos

En la Asignatura. El mundo en que vivimos has estudiado varias efemérides, a continuación te propongo algunas de ella para que determines su ordenamiento

, Para realizar la actividad debes seleccionar y marcar con una x el grupo de letras que consideres que le dará la respuesta correcta

-----Día de la Cultura Nacional

-----Asalto al Cuartel Moncada

-----Los españoles llegaron a Cuba

-----Creación del Ministerio del Interior

---a,c,d,b    -----a,b,c,d    -----b,c,a,d    -----c,d ,b,a

Tercer nivel.

-En la visita realizada a la casa natal del patriota. Mayor Gral. Serafín Sánchez Valdivia, aprendiste muchas cosas sobre su vida, Demuestra buscando lo aprendido en esta sopa de letras

1.- Sobrenombre que se utilizaba para llamar cariñosamente a la esposa de Serafín Sánchez.

2.- Nombre del jefe de la guerra grande en Sancti Spíritus, que se incorporó a la gesta libertaria junto a Serafín Sánchez.

3.- Segundo nombre de Isabel, la madre de Serafín Sánchez.

4.- Nombre del padre de Serafín Sánchez.

5.- Profesión que se desempeñó Serafín Sánchez en el exilio.

6.- Tiempo que permaneció en el exilio.

7.- Nombre que recibe el sentimiento que impulsa a los hombres a luchar por su patria:

8.- Nombre de uno de los hermanos de Serafín Sánchez.

9.- General de las tres guerras.

10.- Uno de los oficios que desempeñó en el exilio

A	E	A	R	T	Z	S	D	B	M	I	O	Q	A	I	O
E	R	T	O	R	E	T	S	P	E	P	A	H	T	S	Y
F	Z	B	B	S	T	Y	E	L	S	S	S	A	D	B	N
C	Z	B	H	O	N	O	R	A	T	O	R	A	A	A	E
C	Z	N	M	A	R	I	A	C	Z	T	H	C	D	S	R
T	T	G	H	L	K	K	F	I	T	T	H	G	F	D	M
N	C	C	V	B	L	Q	I	D	D	X	X	A	E	C	O
A	Z	X	C	L	A	K	N	O	D	S	F	J	H	J	U
I	T	I	J	O	S	E	X	J	O	A	Q	U	I	N	U
P	E	R	I	O	D	I	S	T	A	T	Z	S	S	A	Q
O	R	Y	T	M	A	F	A	A	O	H	Q	E	V	X	O
U	E	U	L	O	M	G	N	B	I	Y	W	E	J	W	I
Y	O	Y	K	I	A	K	C	A	U	R	W	I	Y	S	E
E	I	T	P	U	S	I	H	Q	U	I	N	C	E	A	R
F	S	O	O	T	Q	O	E	U	Y	T	H	I	R	D	F
C	E	P	I	E	E	P	Z	E	T	S	F	O	E	F	D
O	T	D	Y	R	P	A	T	R	I	O	T	I	S	M	O
T	R	E	R	F	S	S	A	O	S	P	T	P	S	H	G

Mediante la observación el jefe de ciclo evaluará la labor de los docentes en la ejecución de la actividad.

En esta actividad se le da tratamiento al valor patriotismo dentro de ella cuatro modo de actuación asociado al valor.

- El amor a la patria y sus héroes.
- Sentimiento de pertenecía y cubanía
- Cuidado y respeto a todo lo que nos rodea.
- Admiración por nuestras tradiciones culturales y patrióticas

#### **Actividad 4.**

Preparación de la asignatura 3. Tercer grado. El Mundo en que vivimos

Objetivo: Demostrar cómo tratar la educación en valores morales desde las asignatura El mundo en que vivimos para dar tratamiento a la unidad 2. El Sol, la Tierra y la Luna (Tareas con diferentes niveles de desempeño cognitivos)

Contenido: La educación en valores morales desde la asignatura de El mundo en que vivimos en tercer grado.

Participantes: Jefe de primer Ciclo, docentes.

Orientación general:

Previamente el jefe de ciclo, analizará con los docentes cómo se desarrollará la preparación de la asignatura, es decir, cómo se han tenido en cuenta los acuerdos y análisis derivados de las actividades metodológicas realizadas, así mismo controlará qué orientaciones le dio a los maestros para su auto preparación. De forma conjunta prepararán actividades que respondan al contenido referente a la quinta y sexta semanas del período correspondiente a esta unidad, es decir, describir el aspecto del cielo durante la noche, así como

reconocer los astros que se observan en el cosmos: las estrellas, entre ellos el Sol, así como la Tierra y la Luna. Conocerán sus características, la relación que existe entre ellos y su importancia para la vida para demostrar el trabajo con los tres niveles de desempeño cognitivo.

Desarrollo de la preparación de asignatura

El jefe de ciclo comienza controlando la auto preparación que se orientó: la elaboración de actividades donde se trabajen los tres niveles de desempeño cognitivo en las asignaturas, precisando cuáles se trabajarán en cada clase. Analizará lo correspondiente a la semana pero se orientará que se profundizará en esta preparación en la asignatura El mundo en que vivimos, particularizando la educación del valor patriotismo –precisar el concepto y los modos de actuación asociados a este valor.

Los maestros presentan al colectivo las actividades relacionadas con describir el aspecto del cielo durante la noche, así como identificar los astros que componen el Sistema solar y el sol como la estrella que lo rige y describe cómo tratará desde el sistema de conocimientos el valor patriotismo. El jefe de ciclo dirige la actividad propiciando la reflexión sobre el cumplimiento de los requisitos de cada nivel. Posteriormente el jefe de ciclo presenta las actividades que preparó conjuntamente con el director, las compararán con lo que trajeron y valorarán su utilización en clases. Ejemplo:

Actividades de diferentes niveles de desempeño cognitivo:

Primer nivel:

Lee en el libro El Mundo en que vivimos las páginas correspondientes a la unidad 2 “El Sol, la Tierra y la Luna”

Responde

¿Quién era Yuri Gagarin?

¿Por qué sientes admiración y respeto por el si no es cubano?

¿Por qué los cubanos amamos y respetamos a Arnaldo Tamayo Méndez?

. Segundo nivel.

¿Por qué los Estados Unidos utilizan satélites para destruir el mundo?

Arnaldo Tamayo Méndez es un cubano valeroso. Argumenta este planteamiento.

Tercer nivel.

Lee el siguiente pensamiento

“Una importante especie biológica está en riesgo de desaparecer por la rápida y progresiva liquidación de sus condiciones naturales de vida: el hombre”

Fidel Castro Ruz

Redacta un texto donde expresas tú opinión sobre este planteamiento de nuestro Comandante en Jefe.

Mediante la observación el jefe de ciclo evaluará la labor de los docentes en la ejecución de la actividad.

## **Actividad 5**

Preparación de la asignatura 7 Tercer grado. Lengua Española.

Objetivo: Demostrar cómo tratar la educación en valores morales desde las asignaturas Lengua Española para dar tratamiento a la unidad 6 donde se

trabjará con los contenidos referentes a la ortografía, nociones gramaticales y escritura de textos. (Tareas con diferentes niveles de desempeo cognitivos)

Contenido: La educaci3n en valores morales desde la clase de Lengua Espaola

Participantes: Jefe de primer ciclo, docentes.

Orientaci3n general:

Previamente el jefe de ciclo, analizará con los docentes y especialistas c3mo se desarrollar4 la preparaci3n de la asignatura, es decir, c3mo se han tenido en cuenta los acuerdos y an4lisis derivados de las actividades metodol3gicas realizadas, as4 mismo controlar4 qu4 orientaciones le dio a los maestros para su auto preparaci3n. De forma conjunta preparar4n actividades relacionadas con la ortograf4, los sin3nimos y la redacci3n de textos donde se empleen los tres niveles de desempeo cognitivo.

Desarrollo de la preparaci3n de asignatura

El jefe de ciclo comienza controlando la auto preparaci3n que se orient3: la elaboraci3n de actividades donde se trabajen los tres niveles de desempeo cognitivo en las asignaturas, precisando cu4les se trabajar4n en cada clase. Analizar4 lo correspondiente a la semana pero se orientar4 que se profundice en esta preparaci3n en la asignatura Lengua Espaola, particularizando la educaci3n del valor patriotismo precisar el concepto y los modos de actuaci3n asociados al valor.

Actividades de diferentes niveles de desempeo cognitivo:

Primer nivel

Leer la lectura La abeja haragana del libro de texto.

Selecciona las palabras que sean sin3nimos de haragana.

\_\_\_ Holgazana \_\_\_ trabajadora \_\_\_ laboriosa \_\_\_perezosa

Redacta una oraci3n con uno de los sin3nimos

## Segundo Nivel

¿Qué opinas de la actitud de la abeja haragana?

## Tercer Nivel

Imagina que estaba presenciando la actuación de la abeja frente a sus compañeras. Si las personas que aman a la patria tuvieran el mismo comportamiento ¿creen ustedes que la Revolución obtendría el prestigio que ha alcanzado ante el mundo? Redacta un texto donde expresas lo que harías tú en su lugar.

Mediante la observación el jefe de ciclo evaluará la labor de los docentes en la ejecución de la actividad.

## **Actividad 6**

Preparación de la asignatura 8 Tercer grado. Lengua Española.

Objetivo: Demostrar cómo tratar la educación en valores morales desde la asignatura Lengua Española para dar tratamiento a la unidad 7 donde se trabajara con los contenidos referentes a la ortografía y la gramática y redacción de textos. (Tareas con diferentes niveles de desempeño cognitivos)

Contenido: La educación en valores morales desde la clase de Lengua Española.

Participantes: Jefe de primer Ciclo, docentes.

Orientación general:

Previamente el jefe de ciclo, analizará con los docentes, cómo se desarrollará la preparación de la asignatura, es decir, cómo se han tenido en cuenta los acuerdos y análisis derivados de las actividades metodológicas realizadas, asimismo controlará qué orientaciones le dio a los maestros para su auto preparación. De forma conjunta prepararán actividades relacionadas con el reconocimiento del número en los sustantivos comunes, el inicio del manejo del diccionario además de la redacción de textos donde se empleen los tres niveles de desempeño cognitivo.

Desarrollo de la preparación de asignatura

El jefe de ciclo comienza controlando la auto preparación que se orientó: la elaboración de actividades donde se trabajen los tres niveles de desempeño cognitivo en las asignaturas, precisando cuáles se trabajarán en cada clase.. Analizará lo correspondiente a la semana pero se orientará que se profundice en esta preparación en la asignatura Lengua Española, particularizando la educación del valor patriotismo precisar el concepto y los modos de actuación asociados al valor.

Primer nivel:

Después de leer el texto La casita de Martí, se realiza las siguientes actividades:

la expresión modesta casita puede sustituirse por:

----- moderna      ----- grande      ----- sencilla      ----- bella

Segundo nivel:

¿Por qué los niños enmudecieron al visitar la casita de Martí?

Tercer nivel:

Como sabes, Martí es nuestro Héroe Nacional, si pudieras conversar con él, ¿qué le expresarías? Escríbelo en un texto.

Mediante la observación el jefe de ciclo evaluará la labor de los docentes en la ejecución de la actividad.

## **Actividad 7**

Título: Taller Metodológico 1.

Tema: Contenido de los documentos rectores para el Sistema de Trabajo Político -Ideológico y la educación en valores.

Fecha: marzo del 2010.

Dirige el taller: Investigadora. Jefe de tema.

Participantes: Docentes del primer ciclo del centro tomados como muestra.

Objetivos:

1- Analizar los documentos rectores del Ministerio de Educación para el desarrollo del Sistema de Trabajo Político-Ideológico y la formación de valores a través del debate, de manera que se perfeccione la preparación de los docentes del primer ciclo en la determinación de lo esencial de cada documento y la elaboración de conclusiones.

2- Elaborar propuestas de actividades sobre el valor patriotismo de manera que se perfeccione la preparación de los docentes en la planificación de actividades, partiendo de los documentos rectores.

Desarrollo del taller.

Realizar una técnica participativa donde los docentes digan las ideas o conceptos fundamentales de cada documento.

Se dice el nombre del documento y los docentes responden con ideas o conceptos contenidos en ellos.

El Sistema de Preparación Político-Ideológico para el curso 2009-2010.

El Sistema de Trabajo Político-Ideológico del Ministerio de Educación.(1999)

Lineamientos para fortalecer la formación de valores, la disciplina y la responsabilidad ciudadana desde la escuela.(1998)

Objetivos priorizados del Ministerio de Educación para el curso escolar (2009-2010).

IX y X Seminario Nacional Para Educadores

VIII y I Seminario Nacional Para Educadores.

Después de esta actividad se pasa al análisis de cada documento rector teniendo en cuenta las indicaciones siguientes.

De cada documento diga:

Contenido fundamental.

¿Qué norma dentro del Sistema de Trabajo Político-Ideológico?

¿Qué relación existe entre ellos?

¿Qué importancia concede usted a los documentos normativo del Sistema de Trabajo Político-Ideológico.

Planificación actividades.

Trabajo con el VII Seminario Nacional para Educadores. (2006)

Busca el tema: Sistema de acciones para el Trabajo Político-Ideológico en función en la Educación en Valores.

Analiza las acciones propuestas de carácter general.

Analiza las acciones propuestas para la Educación Primaria.

Planifica actividades teniendo en cuenta las características de la escuela que diriges.

¿Qué proceder debes seguir para la planificación de estas actividades?

Cada docente expone el trabajo realizado.

Conclusiones: Dirigidas a la importancia y los aspectos fundamentales de cada documento que contribuyen a la preparación metodológica de los docentes.

Actividad independiente: Estudiar las características del diagnostico integral en la escuela.

Bibliografía.

Hacia el perfeccionamiento de la escuela primaria. Pilar Rico y otros. (2001:74-86)

### **Actividad 8**

Título: Taller Metodológico 2.

Tema: El diagnóstico integral. Su utilización en la educación del valor patriotismo.

Fecha: marzo 2010

Dirige el taller: Investigadora. Jefe de tema.

Participantes: Docentes del primer ciclo de la escuela primaria tomados como muestra.

Objetivo: Definir las variables y dimensiones que caracterizan el diagnóstico de manera que contribuya al perfeccionamiento de la preparación metodológica de los docentes del primer ciclo para la educación de valores.

#### Desarrollo del taller.

Técnicas participativas.

Un docente dice una variable contenida en el diagnóstico de su grado o grupo.

Otro docente dice las dimensiones que él considera para esa variable.

Se repite con todos los docentes.

Temas a tratar:

Busca en el texto “Hacia el perfeccionamiento de la escuela primaria lo relacionado con el diagnóstico integral de la escuela”.

¿Qué variables y dimensiones se deben incluir en el diagnóstico integral de la escuela?

Define las variables y dimensiones que tienes en cuenta para planificar las actividades de tu escuela.

Compara cada variable y dimensión con las que incluiste en el diagnóstico de tu aula.

Sugiere un proceder para la utilización del diagnóstico en la planificación de las actividades para la educación del valor patriotismo.

Planifica actividades en correspondencia con el diagnóstico integral de tu aula.

Conclusiones.

Sobre aspectos como:

Proceder metodológico para la utilización del diagnóstico integral en la concepción de las actividades.

Variables y dimensiones relacionadas con el trabajo político-Ideológico y la educación en valores.

## **Actividad 9**

Título: Taller Metodológico 3.

Temática: 1.- La clase.

Fecha: febrero del 2010

Dirige el taller: Investigadora. Jefe de tema

Participantes: Docentes del primer ciclo de la escuela primarias tomados como muestra.

Objetivos: Elaborar un proceder metodológico que contribuya a la preparación de los docentes del primer ciclo de primaria en la planificación de actividades en la escuela.

Determinar vías para el desarrollo del valor patriotismo de manera que contribuya a la preparación metodológica de los docentes.

Desarrollo del taller.

Técnicas participativas.

Desarrollar una lluvia de ideas sobre el papel de la clase en el desarrollo de la educación del valor patriotismo.

Trabajar con los documentos.

Sistema de trabajo Político-Ideológico del Ministerio de Educación 1999.

Sistema de Preparación Político-Ideológico curso 2008-2009.

Sistema de Preparación Político-Ideológico curso 2009-2010.

Sistema de Preparación Político-Ideológico curso 2010 -2011

Actividades a desarrollar:

Proponga partiendo del análisis del componente, (La clase) un procedimiento metodológico que garanticen la intencionalidad política y la salida de los temas trabajados en la preparación político-Ideológica.

Determine vías para el desarrollo del Sistema de Preparación Político-Ideológica.

Conclusiones.

Sobre aspectos como:

Procedimientos para que la clase se convierta en el eslabón fundamental para la educación del valor patriotismo.

Vías para el desarrollo de la educación del valor patriotismo.

2.3.2 Valoraciones acerca de los resultados obtenidos al aplicar la propuesta a partir del método del pre-experimento. Razonamiento del resultado final.

Durante la aplicación de las actividades de preparación metodológica se ejecutaron diferentes acciones entre las cuales se encuentran:

1). Conciliación con los docentes del primer ciclo cuáles son los objetivos del trabajo a realizar en esta etapa.

Los aspectos que se tuvieron en cuenta en esta acción fueron los siguientes:

Valoración del diagnóstico.

Fundamentación del objetivo y características de las actividades.

Posibilidades de intercambio con maestros de diferentes aulas de diferentes grados.

2). Imponer de las exigencias de las actividades a partir de la concepción del trabajo a realizar.

Los aspectos que se tuvieron en cuenta en esta acción fueron los siguientes:

Determinación de las metas a cumplir en cada actividad.

Precisión del nivel de incidencia de estos en la aplicación de las acciones.

Variantes para la implementación.

3). Sobre los principales elementos tratados en las actividades.

Estudio de los instrumentos fundamentales para el logro de los objetivos propuestos.

Sistema de controles a realizar.

4)- Planeación. En esta acción se valoró:

Rol de cada docente.

5)- Evaluación de la efectividad de las actividades desarrolladas.

Durante la etapa quedó establecido el proceder a seguir, en tal sentido se pudo comprobar la satisfacción de estos para enfrentar la implementación de las actividades.

Con el objetivo de analizar la transformación que debía presentarse en los indicadores de las dimensiones al desarrollarse las acciones, se realizó un corte, el cual permitió corroborar el movimiento de los indicadores encontrándose la mayoría en un nivel medio. En sentido general asumieron el contenido trabajado desde cada acción y así lo demostraron en esta etapa.

Etapa de análisis de los resultados obtenidos en la aplicación de las actividades.

Concluida la etapa de aplicación de las actividades en la práctica pedagógica se pasó a corroborar la efectividad de la misma y para ello se aplicaron nuevamente los principales instrumentos del pretest.

En relación a la dimensión 1: Cognitiva, relacionada con los conocimientos

sobre la educación del valor patriotismo.

En la pregunta 1 en un estado final se comportó de la siguiente forma: en el primer indicador medido 19 docentes que representan el (100%) de la muestra se situaron en un nivel alto demostrando dominio y significado de ser patriota (concepto y modo de actuación). Ninguno se ubicó en el nivel medio ni bajo.

En la pregunta 2,3 y 4 el resultado se comportó de la siguiente forma: los 19 docentes que representan el (100%) de la muestra se situaron en un nivel alto demostrando dominio de conocimiento del significado de ser patriota (concepto y modo de actuación). Ninguno se ubicó en un nivel medio ni en el nivel bajo.

En relación a la dimensión 2: Afectiva: La preparación del docente del primer ciclo para educar el valor patriotismo. Se utilizó la guía de observación a las actividades para la constatación final.

Para ello se observaron:

26 clases

6 turnos de actividad formativa

Se obtuvieron los siguientes resultados:

De las 32 actividades observadas los 19 docentes que representan el (100%) de la muestra se ubican en un nivel alto ya que se apreció una transformación en sus modos de actuación profesional para tratar el valor patriotismo.

Sobre la base de la dimensión 3: Conductual: La preparación metodológica del docente del primer ciclo para educar el valor patriotismo

Se utilizó la guía de observación a las actividades para la constatación final.

Para ello se observaron: 26 clases y 6 turnos de formación laboral. Los 19 docentes que representan el (100%) de la muestra se ubican en un nivel alto.

El diagnóstico final confirmó la efectividad de las actividades de preparación metodológica aplicadas dirigidas al desarrollo del valor patriotismo.

## COMPARACION DE LOS RESULTADOS DEL ESTADO INICIAL Y FINAL. TABLAS 1 y 2. (Anexos 8,9 y 10)

Al iniciar la investigación se realiza una prueba pedagógica a los docentes, donde se revela que existen insuficiencias para conceptualizar el valor patriotismo e identificar los modos de actuación asociados al valor, así como para ejemplificar. Como puede apreciarse en los anexos los resultados de estas dimensiones se puede comprobar que fue eficiente la aplicación de las actividades de preparación metodológica para el docente del primer ciclo, asegurándose potenciar el tratamiento al valor patriotismo en los docentes del primer ciclo, los indicadores en este caso se movieron de un promedio en los niveles bajos y los medios hacia los altos, contribuyendo a perfeccionar el tratamiento desde la clase el valor patriotismo.

### CONCLUSIONES.

Existen presupuestos teóricos y metodológicos que fundamentan la educación en valores morales, específicamente el valor patriotismo, las que tienen como sustento el conocimiento y aplicación de las Ciencias Pedagógicas dando un sólido argumento a la axiología desde la clase, funciones y actividades interactivas en el marco de interrelaciones que conjugan las acciones de los docentes en la dirección del proceso. Demostraron además la importancia que tiene que los docentes adquieran los conocimientos necesarios sobre el patriotismo y modos de actuación que les permita proyectarse adecuadamente con sus alumnos y formar en ellos sentimientos patrióticos.

El diagnóstico realizado a la muestra permitió determinar deficiencias en la preparación de los docentes del primer ciclo de la escuela “Obdulio Morales Torres” para trabajar el valor patriotismo ya que se observaban insuficiencias en la conceptualización del valor patriotismo, fallas en su tratamiento desde la clase, pérdida del potencial educativo del sistema de conocimientos de las

asignaturas para hacer trabajos formativos, y poco estudio de los documentos rectores que norman el trabajo con la educación en valores..

Las actividades de preparación metodológica tienen como objetivo fundamental la preparación del docente del primer ciclo y una innegable fuente de progreso al docente para la educación del patriotismo por ser portadora de acciones que logren el protagonismo del alumno además de tener como finalidad potencial la preparación de las asignaturas. Se caracterizan por el aprovechamiento por los docentes del potencial educativo del sistema de conocimientos de las asignaturas para hacer trabajos formativos en cuanto al valor patriotismo, por el estudio de los documentos rectores que norman el trabajo para la educación en valores.

A partir de las actividades metodológicas aplicadas se logró elevar el nivel de preparación de los docentes, así lo demuestran los resultados alcanzados al concluir los mismos, donde todos los docentes lograron incorporar a sus clases y actividades extradocentes los aspectos abordados por lo que todos se ubicaron en un nivel alto.

## RECOMENDACIONES.

Continuar profundizando en la temática y en la concepción de las actividades de preparación metodológica de manera que todos los docentes del primer ciclo adquieran los conocimientos y modos de actuación necesarios en cuanto al valor del patriotismo para educar este en sus alumnos.

Socializar los resultados alcanzados de manera que estos puedan aplicarse en otros contextos similares en correspondencia con el diagnóstico efectuado y caracterización de los docentes.

Continuar realizando estudios por la vía científica de manera que permita profundizar en el valor patriotismo y la preparación de los docentes del primer ciclo de la escuela primaria.

## BIBLIOGRAFÍA.

- Aguayo, Alfredo Miguel. (1924) Pedagogía. La Habana. S/e. Cuarta edición.  
\_\_\_\_\_. (1937) Didáctica de la Escuela Nueva. Editorial Habana Cultural. Segunda Edición.
- Aguilar Díaz. C. (1998). Fortalecimiento de los valores una necesidad de todos los tiempos. Camagüey Cuba. (Mimeografiado).
- Américo Olivares, José. Educación en valores. Diario Liberación, Lima, Octubre 11,2002. Recuperado el 12 de Octubre del 2002.
- Báxter Pérez, E. (2001). La educación en valores. Una tarea pedagógica. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- \_\_\_\_\_. (1999). La educación en valores. Papel de la escuela. La Habana. Congreso de Pedagogía1999.
- \_\_\_\_\_. ¿Cuándo y cómo educar en valores? Soporte electrónico.  
\_\_\_\_\_. (2007).Educar en valores. Tareas y retos de la sociedad. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Caballero, José Agustín. (1999) Ordenanzas de las escuelas gratuitas de La Habana. En Obras. Escritos sobre Educación. La Habana. Ediciones Imagen Contemporánea.
- Castro Ruz, F (1985). "Discurso clausura del V Congreso del PCC. " Palacio de las Convenciones. La Habana.
- \_\_\_\_\_. (1986) Ideología, conciencia y trabajo político: (1959 1986). La Habana: Editora Política.
- \_\_\_\_\_. (1992) Informe a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Ambiente y Desarrollo. Brasil. Río de Janeiro.
- \_\_\_\_\_. (1997) Discurso pronunciado en el acto de inicio del curso escolar el primero de septiembre. Citado por MINED. Orientaciones Metodológicas para el desarrollo del programa dirigido a la educación en valores, la disciplina y la responsabilidad ciudadana, desde la escuela. Secundaria Básica.

- \_\_\_\_\_. (1998) Los valores que defendemos. Discurso pronunciado el 24 de febrero en la sesión de constitución de la Asamblea Nacional del Poder Popular.
- \_\_\_\_\_. (2001). "Discurso de graduación del curso emergente de maestros primarios." Güira de Melena ". La Habana.-
- \_\_\_\_\_. (2003) Los valores y sus desafíos Castro Ruz, F. (1981). "Discurso pronunciado en el Destacamento Pedagógico Universitario Manuel Ascunce Doménech ". La Habana. Suplemento Especial.
- Cuellar Ortiz, A. (1983) El colectivo y su influencia en la educación en valores morales. Revista Educación N. 49.
- Colectivo de autores. La Formación de valores de las nuevas generaciones, una campaña de espiritualidad y conciencia. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1995.
- Chacón Arteaga, N. (1988) La Educación moral. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales.
- \_\_\_\_\_. (1999a) Proposiciones Metodológicas. Educación en valores morales. La Habana. Editorial Academia.
- \_\_\_\_\_. (1999b) La educación en valores morales. Retos y perspectiva La Habana. Editora Política.
- \_\_\_\_\_ (2003) "La formación de valores morales. Propuesta metodológica. curso # 7.P.4
- \_\_\_\_\_ (2005). "Curso de ética y sociedad". En universidad para todos. La Habana. Editado por Juventud Rebelde.
- Chávez Rodríguez, J. (1992) Ideario Pedagógico de José de la Luz y Caballero. La Habana. Editorial de Ciencias Sociales.

Chávez Rodríguez, J. A. (1990). Acercamiento necesario al pensamiento pedagógico de José Martí. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.

\_\_\_\_\_. (1992). Del ideario Pedagógico de José de la Luz y Caballero. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.

China Campo, A (2007) "Estrategia metodológica para perfeccionar la labor del jefe de ciclo en el trabajo metodológico" tesis en opción al título de Master en Ciencias de la Educación. ISP: Félix Varela. Santa Clara.

CD- El modelo del primaria 2003.

Colectivo de autores. La educación en valores en las nuevas generaciones. Editora Política. La Habana 1996.

Colectivo de Autores. (2002) La labor educativa en la escuela. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.

Comité Provincial UJC Sancti Spiritus. Necesitamos Valores. Edición Departamento Ideológico. Sancti Spiritus 2006.

Díaz Pendas, H (1983). Seminario Nacional a dirigentes, metodólogos e inspectores de las direcciones provinciales y municipales de educación. Segunda parte.

\_\_\_\_\_. (2000) Intervención por televisión en el Seminario Nacional para profesores del MINED. Noviembre.

De la Luz y Caballero. José: Escritos educativos, T, 1, p 261 Domínguez, M. I. (1996). La educación en valores en la Cuba de los años 90: Un enfoque social. Impresión ligera.

Elizalde, R. M. (1995). "Valores ". En periódico Juventud Rebelde.

Fabelo Corzo, J R. (1994) Los valores universales en el contexto de los problemas globales de la humanidad. Revista Cubana de Ciencias Sociales. No. 28.

\_\_\_\_\_. (1995). Audiencia pública sobre educación en valores en las nuevas generaciones. Conferencia mimeografiada. La Habana.

\_\_\_\_\_. (1996). La educación en valores en las nuevas generaciones. La Habana: Editorial Ciencias Sociales.-

\_\_\_\_\_. (1996)Valores universales y problemas globales. La Habana: Editorial Academia.

\_\_\_\_\_. (2005). La educación en valores y sus desafíos actuales. La Habana: Editorial Ciencias Sociales.

Fabelo Corzo, J R. (1989) Práctica, conocimiento y valoración. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales.

\_\_\_\_\_. (1994) Los valores universales en el contexto de los problemas globales de la humanidad. Revista Cubana de Ciencias Sociales. No. 28.

\_\_\_\_\_. (1995). *Audiencia pública sobre educación en valores en las nuevas generaciones*. Conferencia mimeografiada. La Habana.

\_\_\_\_\_. (1996). La educación en valores en las nuevas generaciones. La Habana: Editorial Ciencias Sociales.

\_\_\_\_\_. (1996)Valores universales y problemas globales. La Habana: Editorial Academia.

\_\_\_\_\_. (1998). "Mercado y valores humanos ". Cultura, Ideología y Sociedad.

\_\_\_\_\_. (2005). La educación en valores y sus desafíos actuales. La Habana: Editorial Ciencias Sociales.

García Batista Gilberto. ¿Por qué la educación en valores es también un problema pedagógico. MINED 2003?

\_\_\_\_\_. (2003) Los valores y sus desafíos actuales. La Habana. Editorial José Martí.

\_\_\_\_\_. (2002) ¿Por qué la educación en valores es también un problema pedagógico? En Compendio de Pedagogía. La Habana. Editorial Pueblo y Educación.

- González Pérez, M. (1992) "La educación en valores en la escuela". Científico Metodológica Varona. 24, 2-9.
- González Rey, F (1998) "Los valores y su significación en el desarrollo de la personalidad". Temas. 15, 9-13.
- González rey Fernando y otros (1984): Psicología de la Personalidad. Editorial de Ciencias Sociales. Ciudad de la Habana.
- \_\_\_\_\_. (1989) La personalidad, su educación y desarrollo. La Habana. Editorial Pueblo y Educación.
- Grijalbo. (1998) Diccionario Enciclopédico. Edición actualizada. Colombia. Editorial. Cargra Phics. SA. Tomo 3 y 5.
- Hernández Alegría, y otros (2006) la Formación de valores desde la clase:
- Hernández Alegría, A (2000). Propuesta de una concepción teórico-Exigencias teóricas y metodológicas. Editorial Academia, Ciudad de La Habana
- Metodológica para la educación en valores en la Secundaria Básica. Instituto Superior pedagógico. Sancti Spíritus. Cuba. (Soporte magnético).
- Labarrere Reyes, G. (1988) Pedagogía. La Habana. Editorial Pueblo y Educación.
- Leontiev, Alexei (1978): Actividad, conciencia y personalidad.- La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Luz y caballero, José de la.: (1950). Elencos y discursos académicos. Editorial de la Universidad de la Habana.
- Martí Pérez, J. (1961). Ideario Pedagógico. La Habana. Imprenta Nacional de Cuba.
- \_\_\_\_\_. (1964a) Obras Completas. T. XIX. La Habana. Editorial Nacional de Cuba.

\_\_\_\_\_. (1964b) Cuadernos de apuntes. 1894. Obras Completas. Tomo XXI. La Habana. Editorial Nacional de Cuba.

Mendoza Portales Lissett: (2002): La educación en valores un proceso complejo. Evento de Pedagogía 2002.

Ministerio de Educación, Cuba, (1980): Seminario Nacional a Dirigentes, Direcciones provinciales y Municipales de Educación. Documentos Normativos y Metodológicos. La Habana.

\_\_\_\_\_ (2001). II Seminario Nacional para Educadores. La Habana.

\_\_\_\_\_ (2010) IX y X Seminario Nacional para Educadores. La Habana.

\_\_\_\_\_ (1992) Orientaciones Metodológicas para el desarrollo del programa dirigido a la Educación en valores y la disciplina y la responsabilidad ciudadana, desde la Escuela. Editorial, Pueblo y Educación La Habana 1992.

\_\_\_\_\_. (1998). Resolución Ministerial 90/98. Lineamientos para fortalecer la educación en valores, la disciplina y la responsabilidad ciudadana desde la escuela. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.

\_\_\_\_\_. (2006-2007) VII Seminario Nacional para los Educadores. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.

\_\_\_\_\_. (2007-2008). VIII Seminario Nacional para educadores. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.

\_\_\_\_\_. (1975-1981) .Perfeccionamiento del Sistema Nacional de Educación.

Lineamientos para fortalecer la formación de valores, la disciplina y la responsabilidad ciudadana desde la escuela (1998)

Objetivos Priorizados del Ministerio de Educación para el curso escolar 2007-2008

Parera Robbio, A. (1995) Los valores humanos: ¿Nacen o se hacen? Periódico Juventud Rebelde, 17 de septiembre.

Programa del Partido Comunista de Cuba. (1987). La Habana: Editora Política.

Programa de Educación en Valores del Ministerio de Educación. La Habana 2007.

Programa de Educación en Valores del Ministerio de Educación. La Habana 2008.

Resolución Ministerial No. 85/ 99. Precisiones para el desarrollo del trabajo metodológico. La Habana.

Ramos Serpa Gerardo. (1998) Hegemonía Cultural y Educación Superior...

Resolución Ministerial 119/08. El trabajo metodológico La Habana: MINED (2008).

Resolución Ministerial 150/10.Reglamento del trabajo Metodológico La Habana: MINED (2010)

Rico Montero, P. Et al (2001) Hacia el perfeccionamiento de la escuela primaria cubana. La Habana. Editorial pueblo y Educación.

\_\_\_\_\_. (2004) Algunas exigencias para el desarrollo y evolución del proceso de enseñanza aprendizaje en la escuela primaria. Cartas al Maestro. La Habana. ICCP

Sistema de Preparación Político Ideológico del Ministerio de Educación (2007-2008)

Sistema de Trabajo Político Ideológico del Ministerio de Educación (1999).

Torres Cuevas, Eduardo (1995). "Felix Varela: Orígenes de la ciencia y la conciencia cubanas". Editorial Ciencias Sociales, La Habana.

Varela, Félix. (1961) Lecciones de Filosofía. Tomo primero. Quinta edición. Editorial de la Universidad de La Habana.

Varona Enrique José. (1903-1904) Discurso en la Universidad de La Habana. Leído en la apertura del curso.

Anexo # 1

Título: Guía de Observación para la clase

Objetivo obtener información acerca del tratamiento del valor patriotismo.

¿Motiva lo suficientemente a los alumnos para la actividad?

Si----- No----- A veces -----

¿Estimula al alumno constantemente durante las actividades?

Si ----- No ----- A veces -----

¿Realiza la suficiente cantidad de actividades variadas?

Si ----- No----- A veces-----

¿Vincula las actividades docentes con los modos de actuación asociados al valor?

Si ----- No. ----- A veces-----

## Anexo 2

Título: Guía de observación 2.

Objetivo: Obtener información acerca del tratamiento al valor patriotismo desde la clase.

### Aspectos a observar

- |   |                               |
|---|-------------------------------|
| 1 Tratamiento a los documentos rectores | Si ----- No----- A veces----- |
| 2 Tratamiento a los valores.            | Si----- No----- A Veces-----  |
| 3 El valor patriotismo lo trabaja       | Si----- No-----A veces-----   |
- Sistemáticamente y de forma variada

### Anexo # 3

Título: Guía para el estudio de documentos.

Objetivo: Constatar de los documentos precisas como educar en valores

1- Orientaciones del Ministerio de Educación al respecto.

2- Potencialidades que brindan los contenidos de la enseñanza primaria para el desarrollo de valores morales en los alumnos.

3- MINED: Lineamientos para fortalecer la formación de valores desde la escuela.

“Resolución Ministerial No 90 de 1998.

4- Otros documentos.

#### Anexo #4

Título: Análisis del producto de la actividad.

Prueba Pedagógica.

Objetivo: Medir el nivel de preparación metodológica que posee el maestro del primer ciclo acerca del valor patriotismo.

#### Actividades.

1-¿Qué es el patriotismo?

2-¿Cuáles son los modos de actuación asociados al valor patriotismo?

3- Ejemplifique cómo desde la clase contribuyes a su educación.

## Anexo 5

Título: Análisis del producto de la actividad pedagógica.

### Prueba Pedagógica

Objetivo: Constatar el nivel de preparación que posee el maestro del primer ciclo acerca del valor patriotismo.

### Actividades

- 1- Defina ¿qué es el patriotismo?
- 2- Mencione los modos de actuación asociados al valor patriotismo.
- 3- Ejemplifique como desde la clase contribuyes a la educación del valor patriotismo

Anexo #6

LENGUA ESPAÑOLA.

Grado	Períodos	Unidades	H/C del período
3ro	1ro (9 semanas) 100 h/c	Unidad 1 Unidad 2 Unidad 3 Unidad 4 Lectura extraclase Reserva y Ejercitación Feriado Total	16 h/c 20 h/c 20 h/c 30 h/c 2 h/c 11h/c 11h/c 100 h/c
3ro	2do ( 10 semana )110 h/c	Unidades	110 h/c
		Unidad 9 Unidad 6 Unidad 7 Unidad 8 Lectura extraclase Reserva y Ejercitación Día feriado Total	20 h/c 20 h/c 30 h/c 2 2 h/c 2 h/c 15 h/c 1 110 h/c

Precisiones

Segundo Período Tercer grado.

Lengua Española.

Unidad # 6

Unidad · # 7

## Anexo #7

### El mundo en que vivimos

grado	Período	Unidades	Horas Clases.
3.	1.	(9 semanas) 18 h/c	Unidad 1 8 h/c
3	2	( 9 semanas) 18 h /c	Unidad 2 10 h/c
3	2	(9 semanas)	Unidad 3 12 h/c
3	2	(9 semanas)	Unidad 4 6 h/c
3	3	(9 semanas)	Unidad 4 18 h/c
3	4		Unidad 5 18 h/c
3	.	Efemérides	4(1 h/c por período)
		Total	68 h/c

Precisiones:

Primer Período. Tercer grado.

.Unidad # 2: El Sol, la Tierra y la Luna, 10 h/c

Unidad # 5: La provincia donde vivo, 18 h/c

Anexo # 8

TABLA: 1

DIMENSIÓN 1

	Conocimiento del significado de valor.			Conocimiento del Valor patriotismo (modo de actuación)		
	DI	DF	%ACP	DI	DF	%ACP
Bajo	12	-		12	-	
Medio	5	0		5	0	
Alto	2	19		2	19	

DI: Diagnóstico inicial.

DF: Diagnóstico final

ACP: Avance en la calidad de la preparación.

Anexo #9

TABLA 2

DIMENSIÓN 2

	Interés que muestra por adquirir la preparación adecuada para tratar el valor patriotismo desde la clase.			Disposición y compromiso ante las actividades de preparación metodológica.		
	DI	DF	%ACP	DI	DF	%ACP
Bajo	12	0		12	0	
Medio	0	0		0	0	
Alto	7	19		7	19	

DI: Diagnóstico inicial.

DF: Diagnóstico final

ACP: Avance en la calidad de la preparación.

Anexo #10

TABLA 3

DIMENSIÓN 3

	Participación protagónica en actividades de preparación metodológica.		
	DI	DF	%ACP
Bajo	12	0	
Medio	3	0	
Alto	4	19	

DI: Diagnóstico inicial.

DF: Diagnóstico final

ACP: Avance en la calidad de la preparación.